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Cresce número 
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no Viver Melhor 3 
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Com o número de vagas dobrando em três anos de adminis-
tração, a Prefeitura de Manaus, por meio da Secretaria Muni-
cipal de Educação (Semed), inaugurou, nesta quinta-feira (18), 
a creche municipal Severo Câmara. Esta é a 5ª unidade na 
gestão do prefeito David Almeida, que visa uma educação de 
qualidade em Manaus. A nova unidade de ensino está loca-
lizada na rua Cachoeira de Santa Rita, s/nº, residencial Vi-
ver Melhor 3, bairro Cidade de Deus, Zona Norte da cidade. Dia a Dia 9

País 11
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Manaus, sexta-feira, 19 de abril de 2024

O vídeo de uma mulher 
tentando sacar um 
empréstimo no nome 
de um idoso morto 

que ela trazia em uma ca-
deira de rodas circulou nas 
redes sociais e na imprensa e 
causou indignação até mes-
mo no exterior. Presa, Érika 
de Souza Vieira Nunes alega 
que estava tentando buscar 
o dinheiro para que o tio 
comprasse uma TV e refor-
masse a casa, mas a polícia 
trata o caso como tentativa 
de fraude porque Paulo Ro-
berto Braga, de 68 anos, já 
estava morto no momento 
em que a sobrinha pedia para 
que ele assinasse.   

Independentemente do 
desfecho do caso, as suspei-
tas chamam a atenção para 
a vulnerabilidade de idosos, 
e especialistas ouvidos pela 
Agência Brasil descrevem 
que o cenário no país é de 
aumento da exploração e 
agressão a essa população.

Só nos três primeiros me-
ses de 2024 já foram regis-
tradas 42.995 denúncias de 

violações contra pessoas de 
60 anos de idade ou mais na 
Ouvidoria Nacional de Direi-
tos Humanos (ONDH). Nú-
mero bem maior do que os do 
mesmo período de 2023, com 
33.546 registros, e de 2022, 
com 19.764. Entre os abu-
sos mais comuns este ano, 
destaques para negligência 
(17,51%), exposição de risco à 
saúde (14,68%), tortura psí-
quica (12,89%), maus tratos 
(12,20%) e violência patrimo-
nial (5,72%).

E o que leva familiares a 
agredir ou a explorar os ido-

sos? Cada caso tem parti-
cularidades, mas há fatores 
mais comuns como exaustão 
do cuidador, falta de prepa-
ro, desconhecimento da lei e 
condições socioeconômicas 
precárias. É o que explica 
Sandra Rabello, coordena-
dora de projetos de extensão 
do Núcleo de Envelhecimen-
to Humano da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro 
(Uerj), e presidente do Depar-
tamento de Gerontologia da 
Sociedade Brasileira de Ge-
riatria e Gerontologia (SBGG).

“As famílias podem come-

ter esses crimes por falta de 
conhecimento e de preparo 
ao cuidar de pessoas fragili-
zadas. A falta de informação, 
de divulgação sobre a legis-
lação, traz dificuldades nesse 
cuidado. As condições de vida, 
como o desemprego, tam-
bém favorecem as pessoas 
a cometerem determinados 
crimes, como empréstimos 
consignados, extorsão, pres-
são sobre os idosos, violência 
psicológica. Outra questão é 
a exaustão sobre o cuida-
do de idosos, fragilizados 
ou com síndrome demen-

Nos três primeiros meses de 2024, 
foram registradas 42.995 denúncias 

de violações contra idosos 

DIVULGAÇÃO

sário investir em educação 
e conscientização sobre os 
direitos dos idosos, promover 
o diálogo e o apoio dentro das 
famílias, proporcionar servi-
ços de assistência social e 
psicológica para os idosos em 
situação de vulnerabilidade”, 
defende Fatima. “Importan-
te ter campanhas, políticas 
públicas, com participação 
de governantes, familiares e 
toda a sociedade”.

Quando a violência aconte-
ce, aqueles que a presencia-
ram devem buscar os canais 
apropriados de denúncia. Em 
muitos casos, uma interven-
ção inicial é capaz de evitar 
problemas maiores, disse a 
advogada.

“Vítimas, familiares ou 
qualquer pessoa que tes-
temunhe casos de abusos, 
denuncie imediatamente às 
autoridades competentes, 
como delegacias especiali-
zadas em proteção do ido-
so, o Ministério Público ou o 
Disque 100. Também estão 
sendo recebidas queixas nas 
delegacias de bairro”, reco-
menda Fatima.

O Ministério dos Direitos 
Humanos e da Cidadania re-
força que o Disque 100 fun-
ciona 24 horas por dia, nos 
7 dias da semana e registra 
denúncias de violações, dis-
semina informações e orien-
ta a sociedade sobre a política 
de direitos humanos. O canal 
pode ser acionado por meio 
de ligação gratuita, discando 
100 em qualquer aparelho 
telefônico. Pela internet, as 
denúncias podem ser feitas 
no site da Ouvidoria, pelo 
WhatsApp (61) 99611-0100) 
ou Telegram. O serviço tam-
bém dispõe de atendimento 
na Língua Brasileira de Sinais 
(Libras), no site da Ouvidoria.

Entre os abusos 
registrados em 
delegacias, estão 
maus tratos e 
violência patrimonial

redacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Denúncias de violência contra 
idosos cresce em 2024

cial. Isso pode prejudicar 
muito os relacionamentos 
dentro das famílias”, explica  
Sandra Rabello.

Para a especialista, é pre-
ciso olhar para além dos as-
pectos e responsabilidades 
individuais de cada crime. “E 
entender que há dimensões 
coletivas na violência contra 
os idosos, que começam com 
exclusão e invisibilidade. 
Falta um olhar mais atento 
da sociedade e ações mais 
concretas de órgãos públi-
cos para fiscalizar o cuidado  
dos idosos”.

“Os idosos tendem a pro-
teger filhos, netos que, às 
vezes, são dependentes 
químicos ou estão desem-
pregados. A identificação 
de abusos pode surgir 
através da convivência de 
um profissional com a pes-
soa idosa, que vai obser-
var os sinais e fazer uma 
intervenção. Nos casos de 
exploração, o profissional 
deve estimular a pessoa 
idosa a fazer a denúncia ao 
Ministério Público”, disse  
Sandra Rabello.

Entendimento semelhan-
te tem Fatima Henriette de 
Miranda e Silva, presidente 
da Comissão de Atendimen-
to à Pessoa Idosa da Ordem 
dos Advogados do Brasil-RJ.

“Para prevenir essas vio-
lências, entendo ser neces-



Presidente da CPI
O vereador William Alemão 

(Cidadania) usou de deboche e 
insinuou que diversos portais e 
blogs patrocinados pela Prefei-
tura de Manaus podem estar 
recebendo propina da Semcom.

A fala do vereador foi publi-
cada em vídeo, na rede social 
dele, na quarta (17), no momento 
em que comunicava que, com a 
aprovação da instalação da CPI 
da Semcom, o próximo passo 
será a definição dos cargos em 
que cada parlamentar vai ocupar. 
Inclusive, Alemão destacou que 
quer ser o presidente da CPI, já 
que ele foi o “principal respon-
sável” pela aprovação, pois foi 
quem conseguiu “catar” os votos.

Nota de repúdio
A Associação Nacional de Jor-

nalismo Digital (ANJD) manifes-
tou-se, por meio de nota divul-
gada nesta quinta (18), acerca 
do pronunciamento do vereador 
William Alemão (Cidadania), em 
que fez insinuações, sem provas, 
que mais de 400 portais, blogs e 
sites de notícias poderiam estar 
recebendo propina da Prefeitura 
de Manaus.

William Alemão está buscan-
do ser escolhido presidente da 
CPI da Semcom e, para ganhar 
força entre os parlamentares da 
Casa, decidiu atacar os veícu-
los de comunicação da capital 
amazonense que divulgam ações 
institucionais da atual gestão.

Contas desaprovadas
As contas do diretório estadual 

do MDB-AM foram desaprova-
das pelo TRE-AM. O resultado 
do julgamento foi publicado no 
Diário da Justiça Eletrônico (DJE) 
nesta quinta (18).

As contas, que têm como res-
ponsáveis o senador Eduardo 
Braga (MDB), Regina Selma Lo-
pes e Miguel Capobiango Neto, 
são referentes ao ano de 2019 e 
foram desaprovadas por irregu-
laridade grave no recebimento 
de recursos financeiros e por 
ausência de comprovação. “Foi 
detectada uma irregularidade 
considerada grave por expressa 
dicção legal”, diz trecho do docu-
mento assinado pelo juiz Marcelo 
Pires Soares.

Possível união
Após o Partido Liberal anunciar 

a pré-candidatura do deputado 
federal Capitão Alberto Neto (PL) 
para disputar o cargo de prefeito 
de Manaus, surgem especula-
ções sobre uma possível aliança 
entre o PL com o União Brasil, 
que também já possui como pré-
-candidato o deputado estadual 
Roberto Cidade, apoiado pelo go-
vernador Wilson Lima (UB).

Na análise de especialistas, 
ainda é cedo para a definição 
de quem, de fato, será candidato 
até os últimos 45 minutos do ho-
rário de fechar a convenção, em 

agosto, por isso, não descartam 
a possibilidade de uma chapa 
entre Cidade e Alberto Neto.

Dividindo o marqueteiro
O gaúcho Alexandre Oltramari, 

que cuidou das campanhas do 
governador Wilson Lima (União 
Brasil), em 2018 e 2022, “está 
comprometido com o candidato 
do governador à Prefeitura de 
Manaus, Roberto Cidade (União 
Brasil)”. É o que publica ontem 
(18) o jornal Valor Econômico.

A informação aparece numa 
reportagem em que o impresso 
mostra a dificuldade do deputa-
do federal Alexandre Ramagem 
(PL) de encontrar alguém para 
cuidar de seu marketing.

Ramagem é o candidato do 
ex-presidente Bolsonaro à Pre-
feitura do Rio de Janeiro.

Ex-deputado preso
A Polícia Federal (PF) prendeu 

o ex-deputado federal Wladimir 
Costa pelo estado do Pará no início 
da manhã desta quinta (18), no ae-
roporto internacional de Belém, 
pela prática de crimes eleitorais.

A prisão preventiva requerida 
pela PF foi deferida em razão da 
prática reiterada, entre outros, 
dos crimes eleitorais de violên-
cia política praticados contra a 
deputada federal por meio das 

redes sociais. O Tribunal Regio-
nal Eleitoral também ordenou 
a exclusão das postagens em 
redes sociais que motivaram o 
mandado de prisão.

Acusações
Pré-candidatos a prefeito de 

Manaus, Amom Mandel (Cidada-
nia) e Roberto Cidade (União Bra-
sil) se alfinetaram nesta quarta 
(17) nas redes sociais. O deputa-
do federal afirmou que estava 
sendo atacado por um blog de 
Manaus que “coincidentemen-
te” elogia Cidade e o deputado 
estadual criticou o adversário por 
pedir conselho ao “maior inimigo 
da Zona Franca de Manaus”: o 
estado de São Paulo.

Em vídeo intitulado “coinci-
dências nos ataques que sofre-
mos”, Amom expôs publicações 
contra ele feitas pelo blog “Abu-
tre”, que será investigado por 
uma CPI na Câmara Municipal 
de Manaus.

Nova pesquisa
O presidente da Assembleia 

Legislativa do Amazonas (Aleam), 
Roberto Cidade, é o pré-candida-
to a prefeito de Manaus que mais 
cresceu na pesquisa divulgada 
nesta quinta (18) pelo Instituto 
Pontual Pesquisas. Cidade saiu 
de 7,1%, percentual obtido no 

primeiro estudo divulgado no dia 
1º de março de 2024, para 9%, na 
amostragem realizada entre os 
dias 12 e 16 de abril.

Conforme o Pontual Pesqui-
sas, Roberto Cidade aparece 
em empate técnico na terceira 
colocação com o deputado fe-
deral Capitão Alberto Neto, que 
obteve 9,1%.

Isenção do IR
O Senado aprovou o PL 

81/2024, que eleva a faixa de 
isenção do Imposto de Renda 
(IR) para pessoas que ganham 
até dois salários mínimos, o que 
equivale a R$ 2.259,20. A medida, 
que já passou pela Câmara dos 
Deputados, segue agora para 
sanção presidencial.

Além disso, o limite de isenção 
do IR pode ser aumentado em 
25% (R$ 564,80) por descontos 
permitidos pela lei de valoriza-
ção do salário mínimo de 2023. 
Este aumento tem como objetivo 
alinhar a política tributária com a 
valorização do salário mínimo e 
evitar perdas de poder aquisitivo 
dos contribuintes mais vulne-
ráveis.

Aliança quase inexistente
A Federação Rede/PSOL ainda 

não se reuniu para decidir se irá 
caminhar ao lado de Marcelo Ra-

mos. De acordo a presidente do 
PSOL no Amazonas, Mena Bian-
ca, essa reunião deverá ocorrer 
até a próxima semana. 

Mena apontou divergências 
políticas que inviabilizam uma 
possível aliança com o candidato 
do PT. “A possibilidade de nós ca-
minharmos com Marcelo Ramos 
é quase inexistente. Avaliamos 
que o nome dele pode vir a aglu-
tinar partidos de centro-direita 
e de direita e isso pode limitar 
fortemente o debate político que 
o PSOL quer apresentar para 
cidade de Manaus”, disse. 

Revista Time
A ministra do Meio Ambiente, 

Marina Silva, foi reconhecida pela 
revista americana “Time” como 
uma das 100 pessoas mais in-
fluentes de 2024. O texto sobre 
Marina foi escrito por Christiana 
Figueres, ex-secretária executi-
va de mudanças climáticas da 
ONU, destacando a coragem e 
resistência da ministra brasilei-
ra. Marina é elogiada por sua 
atuação na reconstrução da ca-
pacidade do Brasil de comba-
ter o desmatamento ilegal na 
Amazônia, além de sua defesa 
pela energia renovável. A lista da 
revista é dividida por categorias, 
e Marina Silva figura entre os 
líderes mais influentes

Parceria
O senador Eduardo Braga 

(MDB) conseguiu R$ 63 milhões 
em emendas individuais liberadas 
pelo presidente Lula nesta sema-
na. O líder político no Amazonas 
está no grupo seleto de aliados do 
mandatário que foram contempla-
dos com parte dos R$ 2,4 bilhões, 
destravados pelo presidente.

Cada senador tem direito a R$ 
69,6 milhões, valor que é para 
todo o ano. Braga chegou próximo 
de ter a liberação de quase todo o 
valor anual de uma só vez.

O que o representante do Ama-
zonas recebeu é mais que o do-
bro do valor liberado por Lula ao 
presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG).

Inelegibilidade
O Tribunal Regional Federal da 

1ª Região negou o pedido de tutela 
do ex-prefeito de Autazes, Wan-
derlan Sampaio (UB), contra o 
Tribunal de Contas da União (TCU), 
que tornou o ex-gestor inelegível.

A decisão cai como um balde 
de água fria em Wanderlan, que 
tinha a intenção de concorrer a 
um novo mandato como prefeito 
nas eleições deste ano. 

No documento, a juíza Jaiza Fra-
xe avaliou que a principal tese 
do ex-gestor é a de que teria 
havido vício no recebimento dos 
AR’s – avisos de recebimentos 
– encaminhados; e que tal fato 
teria prejudicado o seu direito de 
defesa.

Projetos aprovados
Dois projetos de lei do depu-

tado Thiago Abrahim (União Bra-
sil) foram aprovados pela Aleam 
neste mês. Um deles é o de nº 
833/2023, que dispõe sobre a 
vedação de cadastro de consu-
midores que têm ação judicial em 
face de fornecedores de produtos 
e serviços. O cadastro é elaborado 
por financeiras e bancos, através 
do cadastro de consumidores que 
litigam contra elas em juízo. O 
segundo PL aprovado foi o de 
nº 832/2023, que institui o selo 
Igualdade Racial para promover 
ações afirmativas de promoção 
de igualdade racial no âmbito da 
iniciativa privada no Amazonas.

‘Escondem o nome de Lula’
O pré-candidato a prefeito de 

Manaus, Marcelo Ramos (PT), cri-
ticou o prefeito David Almeida e 
o governador Wilson Lima (União 
Brasil), em vídeo publicado em 
suas redes sociais, por “esconde-
rem” o nome do presidente Lula 
em ações do governo federal na 
capital e no estado amazonense. 
“Chegou a hora de parar com essa 
brincadeira de o governador do 
estado e do prefeito de Manaus 
esconderem o nome do presi-
dente Lula quando vem aqui um 
ministro anunciar um novo pro-
grama social ou uma ajuda para 
a prefeitura e para o governo do 
estado”, disse Ramos.

David Almeida não teme enfrentar 
Roberto Cidade nas urnas

O prefeito de Manaus David Almeida (Avante) afirmou, na manhã desta quinta (18), que só vai se pronunciar sobre sua pré-
-candidatura pela reeleição após reunião com a executiva nacional do Avante, prevista para acontecer no dia 4 de maio, e disse 
ainda, que não teme enfrentar o pré-candidato do governador Wilson Lima nas urnas, o deputado estadual Roberto Cidade 
(UB). “Ele optou por lançar uma candidatura própria do grupo dele e eu não vejo problema nenhum. Nós vamos nos enfrentar 
e mostrar para a população o que administração, o que é gestão, o que entrega, o que é efetivamente o serviço público. Então, 
mostrar com números, com dados, com informações, com soluções que foram dadas em todas as suas áreas e a população 
vai estar livre para fazer as suas e escolhas”, afirma Almeida.

De acordo com o chefe do Executivo municipal, quando questionado sobre o acordo que fez com Wilson Lima nas eleições 
passadas para o Governo do Estado, David afirma que o mandatário estadual “não lhe deve nada”. “Ele não me deve nada, não 
é devedor de nada. Enquanto ele continuar com as parcerias por Manaus. Eu não faço nenhum acordo pessoal, eu faço acordo 
pela cidade. O acordo que eu fiz com foi pela cidade, por obras, por recursos, e o acordo [com Wilson Lima] tem sido cumprido. 
Ele que trabalhe a candidatura do candidato dele que eu vou seguir com a minha”, disse o prefeito.

À Comissão de Viação e Transportes da Câmara dos Deputados, que 
aprovou um Projeto de Lei que exige que as administrações aeroportuá-
rias evitem cobranças excessivas nos preços dos serviços de alimentação 
dentro dos aeroportos, em relação aos preços praticados na mesma região 
metropolitana. O projeto, inicialmente proposto pelo deputado Luis Tibé 
(Avante-MG) e modificado pelo relator deputado Neto Carletto (PP-BA), 
mantém o conteúdo original, ajustando apenas a técnica legislativa. 
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Aos atrasos no processo de compra de vacinas contra a Covid-19 pelo Mi-
nistério da Saúde levaram ao adiamento do início da campanha de imunização 
deste ano contra a doença e já provocam desabastecimento em vários estados 
do País. O problema, de acordo com o ministério, foi causado por um impasse 
entre as farmacêuticas Pfizer e Moderna, que brigavam na Justiça por diver-
gências no pregão de compra.

Manaus, sexta-feira, 19 de abril de 2024
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Presidente da CPI
O vereador William Alemão 

(Cidadania) usou de deboche e 
insinuou que diversos portais e 
blogs patrocinados pela Prefei-
tura de Manaus podem estar 
recebendo propina da Semcom.

A fala do vereador foi publi-
cada em vídeo, na rede social 
dele, na quarta (17), no momento 
em que comunicava que, com a 
aprovação da instalação da CPI 
da Semcom, o próximo passo 
será a definição dos cargos em 
que cada parlamentar vai ocupar. 
Inclusive, Alemão destacou que 
quer ser o presidente da CPI, já 
que ele foi o “principal respon-
sável” pela aprovação, pois foi 
quem conseguiu “catar” os votos.

Nota de repúdio
A Associação Nacional de Jor-

nalismo Digital (ANJD) manifes-
tou-se, por meio de nota divul-
gada nesta quinta (18), acerca 
do pronunciamento do vereador 
William Alemão (Cidadania), em 
que fez insinuações, sem provas, 
que mais de 400 portais, blogs e 
sites de notícias poderiam estar 
recebendo propina da Prefeitura 
de Manaus.

William Alemão está buscan-
do ser escolhido presidente da 
CPI da Semcom e, para ganhar 
força entre os parlamentares da 
Casa, decidiu atacar os veícu-
los de comunicação da capital 
amazonense que divulgam ações 
institucionais da atual gestão.

Contas desaprovadas
As contas do diretório estadual 

do MDB-AM foram desaprova-
das pelo TRE-AM. O resultado 
do julgamento foi publicado no 
Diário da Justiça Eletrônico (DJE) 
nesta quinta (18).

As contas, que têm como res-
ponsáveis o senador Eduardo 
Braga (MDB), Regina Selma Lo-
pes e Miguel Capobiango Neto, 
são referentes ao ano de 2019 e 
foram desaprovadas por irregu-
laridade grave no recebimento 
de recursos financeiros e por 
ausência de comprovação. “Foi 
detectada uma irregularidade 
considerada grave por expressa 
dicção legal”, diz trecho do docu-
mento assinado pelo juiz Marcelo 
Pires Soares.

Possível união
Após o Partido Liberal anunciar 

a pré-candidatura do deputado 
federal Capitão Alberto Neto (PL) 
para disputar o cargo de prefeito 
de Manaus, surgem especula-
ções sobre uma possível aliança 
entre o PL com o União Brasil, 
que também já possui como pré-
-candidato o deputado estadual 
Roberto Cidade, apoiado pelo go-
vernador Wilson Lima (UB).

Na análise de especialistas, 
ainda é cedo para a definição 
de quem, de fato, será candidato 
até os últimos 45 minutos do ho-
rário de fechar a convenção, em 

agosto, por isso, não descartam 
a possibilidade de uma chapa 
entre Cidade e Alberto Neto.

Dividindo o marqueteiro
O gaúcho Alexandre Oltramari, 

que cuidou das campanhas do 
governador Wilson Lima (União 
Brasil), em 2018 e 2022, “está 
comprometido com o candidato 
do governador à Prefeitura de 
Manaus, Roberto Cidade (União 
Brasil)”. É o que publica ontem 
(18) o jornal Valor Econômico.

A informação aparece numa 
reportagem em que o impresso 
mostra a dificuldade do deputa-
do federal Alexandre Ramagem 
(PL) de encontrar alguém para 
cuidar de seu marketing.

Ramagem é o candidato do 
ex-presidente Bolsonaro à Pre-
feitura do Rio de Janeiro.

Ex-deputado preso
A Polícia Federal (PF) prendeu 

o ex-deputado federal Wladimir 
Costa pelo estado do Pará no início 
da manhã desta quinta (18), no ae-
roporto internacional de Belém, 
pela prática de crimes eleitorais.

A prisão preventiva requerida 
pela PF foi deferida em razão da 
prática reiterada, entre outros, 
dos crimes eleitorais de violên-
cia política praticados contra a 
deputada federal por meio das 

redes sociais. O Tribunal Regio-
nal Eleitoral também ordenou 
a exclusão das postagens em 
redes sociais que motivaram o 
mandado de prisão.

Acusações
Pré-candidatos a prefeito de 

Manaus, Amom Mandel (Cidada-
nia) e Roberto Cidade (União Bra-
sil) se alfinetaram nesta quarta 
(17) nas redes sociais. O deputa-
do federal afirmou que estava 
sendo atacado por um blog de 
Manaus que “coincidentemen-
te” elogia Cidade e o deputado 
estadual criticou o adversário por 
pedir conselho ao “maior inimigo 
da Zona Franca de Manaus”: o 
estado de São Paulo.

Em vídeo intitulado “coinci-
dências nos ataques que sofre-
mos”, Amom expôs publicações 
contra ele feitas pelo blog “Abu-
tre”, que será investigado por 
uma CPI na Câmara Municipal 
de Manaus.

Nova pesquisa
O presidente da Assembleia 

Legislativa do Amazonas (Aleam), 
Roberto Cidade, é o pré-candida-
to a prefeito de Manaus que mais 
cresceu na pesquisa divulgada 
nesta quinta (18) pelo Instituto 
Pontual Pesquisas. Cidade saiu 
de 7,1%, percentual obtido no 

primeiro estudo divulgado no dia 
1º de março de 2024, para 9%, na 
amostragem realizada entre os 
dias 12 e 16 de abril.

Conforme o Pontual Pesqui-
sas, Roberto Cidade aparece 
em empate técnico na terceira 
colocação com o deputado fe-
deral Capitão Alberto Neto, que 
obteve 9,1%.

Isenção do IR
O Senado aprovou o PL 

81/2024, que eleva a faixa de 
isenção do Imposto de Renda 
(IR) para pessoas que ganham 
até dois salários mínimos, o que 
equivale a R$ 2.259,20. A medida, 
que já passou pela Câmara dos 
Deputados, segue agora para 
sanção presidencial.

Além disso, o limite de isenção 
do IR pode ser aumentado em 
25% (R$ 564,80) por descontos 
permitidos pela lei de valoriza-
ção do salário mínimo de 2023. 
Este aumento tem como objetivo 
alinhar a política tributária com a 
valorização do salário mínimo e 
evitar perdas de poder aquisitivo 
dos contribuintes mais vulne-
ráveis.

Aliança quase inexistente
A Federação Rede/PSOL ainda 

não se reuniu para decidir se irá 
caminhar ao lado de Marcelo Ra-

mos. De acordo a presidente do 
PSOL no Amazonas, Mena Bian-
ca, essa reunião deverá ocorrer 
até a próxima semana. 

Mena apontou divergências 
políticas que inviabilizam uma 
possível aliança com o candidato 
do PT. “A possibilidade de nós ca-
minharmos com Marcelo Ramos 
é quase inexistente. Avaliamos 
que o nome dele pode vir a aglu-
tinar partidos de centro-direita 
e de direita e isso pode limitar 
fortemente o debate político que 
o PSOL quer apresentar para 
cidade de Manaus”, disse. 

Revista Time
A ministra do Meio Ambiente, 

Marina Silva, foi reconhecida pela 
revista americana “Time” como 
uma das 100 pessoas mais in-
fluentes de 2024. O texto sobre 
Marina foi escrito por Christiana 
Figueres, ex-secretária executi-
va de mudanças climáticas da 
ONU, destacando a coragem e 
resistência da ministra brasilei-
ra. Marina é elogiada por sua 
atuação na reconstrução da ca-
pacidade do Brasil de comba-
ter o desmatamento ilegal na 
Amazônia, além de sua defesa 
pela energia renovável. A lista da 
revista é dividida por categorias, 
e Marina Silva figura entre os 
líderes mais influentes

Parceria
O senador Eduardo Braga 

(MDB) conseguiu R$ 63 milhões 
em emendas individuais liberadas 
pelo presidente Lula nesta sema-
na. O líder político no Amazonas 
está no grupo seleto de aliados do 
mandatário que foram contempla-
dos com parte dos R$ 2,4 bilhões, 
destravados pelo presidente.

Cada senador tem direito a R$ 
69,6 milhões, valor que é para 
todo o ano. Braga chegou próximo 
de ter a liberação de quase todo o 
valor anual de uma só vez.

O que o representante do Ama-
zonas recebeu é mais que o do-
bro do valor liberado por Lula ao 
presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG).

Inelegibilidade
O Tribunal Regional Federal da 

1ª Região negou o pedido de tutela 
do ex-prefeito de Autazes, Wan-
derlan Sampaio (UB), contra o 
Tribunal de Contas da União (TCU), 
que tornou o ex-gestor inelegível.

A decisão cai como um balde 
de água fria em Wanderlan, que 
tinha a intenção de concorrer a 
um novo mandato como prefeito 
nas eleições deste ano. 

No documento, a juíza Jaiza Fra-
xe avaliou que a principal tese 
do ex-gestor é a de que teria 
havido vício no recebimento dos 
AR’s – avisos de recebimentos 
– encaminhados; e que tal fato 
teria prejudicado o seu direito de 
defesa.

Projetos aprovados
Dois projetos de lei do depu-

tado Thiago Abrahim (União Bra-
sil) foram aprovados pela Aleam 
neste mês. Um deles é o de nº 
833/2023, que dispõe sobre a 
vedação de cadastro de consu-
midores que têm ação judicial em 
face de fornecedores de produtos 
e serviços. O cadastro é elaborado 
por financeiras e bancos, através 
do cadastro de consumidores que 
litigam contra elas em juízo. O 
segundo PL aprovado foi o de 
nº 832/2023, que institui o selo 
Igualdade Racial para promover 
ações afirmativas de promoção 
de igualdade racial no âmbito da 
iniciativa privada no Amazonas.

‘Escondem o nome de Lula’
O pré-candidato a prefeito de 

Manaus, Marcelo Ramos (PT), cri-
ticou o prefeito David Almeida e 
o governador Wilson Lima (União 
Brasil), em vídeo publicado em 
suas redes sociais, por “esconde-
rem” o nome do presidente Lula 
em ações do governo federal na 
capital e no estado amazonense. 
“Chegou a hora de parar com essa 
brincadeira de o governador do 
estado e do prefeito de Manaus 
esconderem o nome do presi-
dente Lula quando vem aqui um 
ministro anunciar um novo pro-
grama social ou uma ajuda para 
a prefeitura e para o governo do 
estado”, disse Ramos.

David Almeida não teme enfrentar 
Roberto Cidade nas urnas

O prefeito de Manaus David Almeida (Avante) afirmou, na manhã desta quinta (18), que só vai se pronunciar sobre sua pré-
-candidatura pela reeleição após reunião com a executiva nacional do Avante, prevista para acontecer no dia 4 de maio, e disse 
ainda, que não teme enfrentar o pré-candidato do governador Wilson Lima nas urnas, o deputado estadual Roberto Cidade 
(UB). “Ele optou por lançar uma candidatura própria do grupo dele e eu não vejo problema nenhum. Nós vamos nos enfrentar 
e mostrar para a população o que administração, o que é gestão, o que entrega, o que é efetivamente o serviço público. Então, 
mostrar com números, com dados, com informações, com soluções que foram dadas em todas as suas áreas e a população 
vai estar livre para fazer as suas e escolhas”, afirma Almeida.

De acordo com o chefe do Executivo municipal, quando questionado sobre o acordo que fez com Wilson Lima nas eleições 
passadas para o Governo do Estado, David afirma que o mandatário estadual “não lhe deve nada”. “Ele não me deve nada, não 
é devedor de nada. Enquanto ele continuar com as parcerias por Manaus. Eu não faço nenhum acordo pessoal, eu faço acordo 
pela cidade. O acordo que eu fiz com foi pela cidade, por obras, por recursos, e o acordo [com Wilson Lima] tem sido cumprido. 
Ele que trabalhe a candidatura do candidato dele que eu vou seguir com a minha”, disse o prefeito.

À Comissão de Viação e Transportes da Câmara dos Deputados, que 
aprovou um Projeto de Lei que exige que as administrações aeroportuá-
rias evitem cobranças excessivas nos preços dos serviços de alimentação 
dentro dos aeroportos, em relação aos preços praticados na mesma região 
metropolitana. O projeto, inicialmente proposto pelo deputado Luis Tibé 
(Avante-MG) e modificado pelo relator deputado Neto Carletto (PP-BA), 
mantém o conteúdo original, ajustando apenas a técnica legislativa. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Aos atrasos no processo de compra de vacinas contra a Covid-19 pelo Mi-
nistério da Saúde levaram ao adiamento do início da campanha de imunização 
deste ano contra a doença e já provocam desabastecimento em vários estados 
do País. O problema, de acordo com o ministério, foi causado por um impasse 
entre as farmacêuticas Pfizer e Moderna, que brigavam na Justiça por diver-
gências no pregão de compra.
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Herdeiro Excluído da Herança? 
Pode?

Éramos felizes?
Editorial

A opinião do ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) e presi-
dente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), Alexandre de Moraes, sobre 
impacto das redes sociais na sociedade ressoa com uma nota de nos-
talgia e preocupação. Segundo ele, “Éramos felizes e não sabíamos” no 
período anterior à criação das redes sociais. A declaração do Ministro 
destaca não uma reflexão profunda sobre os efeitos das redes sociais 
na comunicação e interação humanas, mas apenas uma rixa com o o 
bilionário vanguardista Elon Musk.

As redes sociais revolucionaram a comunicação, democratizando 
a emissão de mensagens e permitindo que o grande público, antes 
apenas receptor passivo das informações veiculadas pelos meios de 
comunicação de massa, se tornasse ativo no processo comunicativo. 
Essa transformação não é trivial; ela reflete uma mudança significativa 
no paradigma da comunicação, onde cada indivíduo possui agora a 
capacidade de criar, compartilhar e interagir com conteúdo em uma 
escala global.

Entretanto, a perspectiva de Moraes sugere uma reflexão crítica sobre 
os custos sociais dessa democratização. As redes sociais, apesar de suas 
inúmeras vantagens, como a promoção da liberdade de expressão e o 
fomento à participação cívica, também têm sido palco de desinformação, 
polarização e ataques virtuais. A facilidade com que as informações são 
disseminadas pode tanto servir para iluminar quanto para obscurecer, 
potencializando discursos de ódio e teorias da conspiração.

A saudade de um tempo sem redes sociais, expressa por Moraes, pode 
ser interpretada como uma crítica à perda de um senso de comunidade 
e interação mais autêntica, que muitos acreditam ter sido corroída pela 
natureza efêmera e, por vezes, superficial das conexões online. Além 
disso, a onipresença das redes sociais tem levantado questões sobre 
privacidade, segurança de dados e o impacto na saúde mental dos 
usuários, especialmente entre os mais jovens.

No entanto, é crucial reconhecer que as redes sociais são ferramentas, 
e como tais, seu impacto depende do uso que lhes é dado. A chave 
para mitigar os aspectos negativos e maximizar os positivos reside na 
educação digital, na promoção de um ambiente online saudável e na 
implementação de políticas públicas que incentivem a responsabilidade 
tanto dos usuários quanto das empresas que operam essas plataformas.

Talvez sem ter essa intenção, Alexandre de Moraes nos convida a 
ponderar sobre o papel das redes sociais em nossa sociedade. Embora 
a nostalgia por um passado sem essas plataformas possa ser compre-
ensível, é imperativo olhar para frente e trabalhar coletivamente para 
garantir que as redes sociais sejam espaços de enriquecimento cultural, 
diálogo construtivo e fortalecimento democrático.

Vige no Brasil a regra de que a transmissão do patrimônio 
do (a) autor da herança aos seus herdeiros, deve respeitar as 
normas da legislação civil, previstas no Código Civil Brasileiro, 
em especial nos artigos 1.788 a 1790. Neles estão dispostas 
as regras de transmissão hereditária causa mortis, ou seja, 
a ordem de sucessão, a quem deve ser transmitido, em qual 
proporção, que é a chamada “sucessão legal”. 

Existe também regras muito definidas para a chamada 
“sucessão testamentária”, nela, o (a) autor(a) da herança 
escolhe em vida, a quem deseja destinar parte do seu acervo 
patrimonial, devendo para tanto, respeitar os critérios da 
sucessão legal acima citada. 

Caso essas regras não sejam cumpridas, os herdeiros que 
se sintam prejudicados podem se opor judicialmente, ou seja, 
podem levar o caso à apreciação do juízo, a fim de verificar 
se a sucessão está respeitando as normas expostas em lei. 

Nesses casos, um(a) herdeiro (a) legítimo(a) dificilmente 
poderia ser excluído(a) da partilha da herança da pessoa 
falecida, que para isso, deveria ser instaurado um processo 
judicial que comprovasse uma causa de exclusão de um her-
deiro, a exemplo do caso que ficou muito conhecido no Brasil: 
“Suzane Von Richthofen”, que tramou a morte de seus pais. 

Ocorre que, com a publicação da Lei 14.661, de 2023 , que 
passou a alterar o Código Civil, ao incluir o artigo 1.815-A do 
Código Civil, que passou a determinar a perda automática 
da herança nos casos de indignidade, após o trânsito em 
julgado da sentença penal condenatória do herdeiro indigno:

“Art. 1.815-A. Em qualquer dos casos de indignidade pre-
vistos no art. 1.814, o trânsito em julgado da sentença penal 
condenatória acarretará a imediata exclusão do herdeiro ou 
legatário indigno, independentemente da sentença prevista 
no caput do art. 1.815 deste Código.”

 Veja a matéria da Agência do Senado, na íntegra: “O Código 
Civil estabelecia que a perda da herança deveria ser decla-
rada em sentença judicial e que o direito de demandar na 
Justiça a exclusão do herdeiro ou legatário seria extinto em 
quatro anos, contados da abertura da sucessão. Conforme a 
lei sancionada, são indignos e excluídos da herança aqueles 
que participarem de homicídio doloso, ou tentativa, contra a 
pessoa de quem for herdeiro; os que acusarem caluniosa-
mente em juízo o autor da herança ou incorrerem em crime 
contra a honra; e os que, por violência ou meios fraudulentos, 
inibirem ou obstarem o autor da herança de dispor livremente 
dos bens por ato de última vontade”. (Fonte: Agência Senado)

Desta forma, a Lei 14.661/23 passou a decretar de forma 
direta a exclusão do(a) herdeiro(a) que for condenado em 
ação penal condenatória por crime praticados contra o (a) 
autor(a) da herança. Portanto, esse procedimento de exclusão 
da herança se tornou mais facilitado. 

Para saber mais, entre em contato conosco. Dra. Dalimar 
de M. R. da Silva (OAB/AM 8159); @dalimarsilvaadvogada; 
Site: dalimaradvogada.com.br; (92) 98610-5058.

Manaus, sexta-feira, 19 de abril de 2024Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Dali Silva
É advogada na Área Cível: Família, Sucessões e Regula-
rização de Imóveis. Associada ao Instituto Brasileiro de 
Direito de Família-IBDFAM e da Associada a ABA- Asso-
ciação Brasileira de Advogados. 

“Ficarão tentando nos enrolar no lero-lero”

Senado banca apartamentos para ministros de Lula

Vagas de sobra
Se economia fosse uma preo-

cupação de suas excelências, a 
turma de Lula poderia ocupar um 
dos 288 imóveis funcionais que 
estão vazios.

Regalia extensiva
A regalia estende a quem as-

sume. Janaína Farias (PT-CE), 
suplente de Santana, garantiu 
disputado apartamento, outros 
dois recebem o auxílio.

Nada, ainda
Jussara Lima (PSD-PI) é a única 

que, até agora, entre os suplen-
tes de ministros, não tem imóvel 
funcional e nem auxílio-moradia.

Ainda ocupado
Por ato da Mesa, Augusta Brito, 

secretária de Estado no Ceará, 
deveria ter devolvido o apê. A 
Casa proíbe cessão do imóvel para 
casos assim.

Penduricalhos de Pacheco res-
suscitam marajás

O penduricalho inventado pelo 
senador Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG) para engordar os venci-
mentos de juízes e procuradores 
ressuscita um truque, há anos ex-
tirpado da legislação, que fez sur-
gir os marajás do serviço público. 
O truque é conceder gratificações 
como biênios ou quinquênios, 
como é o caso, que multiplicam os 
salários. O subterfúgio foi denun-
ciado em Alagoas no fim dos anos 
1980, quando esses quinquênios 
fizeram a folha de pagamento 
crescer ao equivalente a 120% da 
receita do Estado.

Não têm limites
A bajulação de Pacheco com o 

chapéu do pagador de impostos 
custará R$42 bilhões, após esten-
der o privilégio a PF, AGU, TCEs, 
TCU etc.

Mamão com açúcar
Como no século passado, me-

bros da magistratura e do MP 
voltarão a receber 5% do salário 

para cada 5 anos de serviço, até 
totalizar 35%.

‘Legalidade’ injusta
Na luta de Alagoas contra mara-

jás, o STF insinuou avalizar o quin-
quênio, mas o então governador, 
Fernando Collor, avisou que não 
pagaria.

Pede pra sair, Haddad
O deputado Mauricio Marcon 

(Pode-RS) encorajou o ministro 
Fernando Haddad (Fazenda) a to-
mar a atitude que lhe resta: “Tenha 
um pingo de amor ao seu País e se 
demita. Você vai destruir a nossa 
economia”.

Descontão para ladrão
Empreiteiras corruptoras na 

Lava Jato ganharam da Con-
troladoria Geral da União (CGU) 
desconto de 50% em multas. 
“Descontão para ladrão”, como 
definiu o jornalista Mário Sabi-
no. Mas é mera coincidência a 
banca de advocacia do chefe da 
CGU ter contrato com a antiga  
Odebrecht.

Invertida de Moro
Provocado pelo grito “cassação 

ou cadeia” de Zeca Dirceu (PT-PR), 
filho do notório José Dirceu, o 
senador Sérgio Moro (União-PR) 
não perdoou. “Cadeia é coisa do 
teu pai”, devolveu o ex-juiz da 
Lava Jato.

Quem manda
Prospera no ‘X’ a tese de que a 

PEC antidrogas é “jogo combina-
do” com o STF, e vale mesmo o 
aviso de Gilmar Mendes no “Jornal 
Gente” da rádio Bandeirantes/TV 
Bandnews: será dos ministros a 
última palavra.

TI ágil
Após o anúncio do presidente 

da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), de 
que vai permitir a abertura de cinco 
CPIs este ano, o site das comissões 
de inquérito na Casa apresenta 
erro e a mensagem “tente mais 
tarde!”.

Deputado Osmar Terra (MDB-RS), que sempre duvidou do déficit zero do governo Lula

Dormindo em paz
O juiz que soltou dois traficantes 

presos com 400kg de drogas, no 
Mato Grosso, e tantos outros da 
mesma estirpe, não precisam se 
preocupar. O Conselho Nacional 
de Justiça está ocupado demais na 
caçada aos juízes que prenderam 
corruptos poderosos investigados 
na Lava Jato.

Daí pra fora
A Câmara barrou a entrada de 

motoristas de aplicativos que de-
sejavam acompanhar a discussão 
de proposta do governo Lula que 
regulamenta a profissão. Os tra-
balhadores são contra o projeto.

Polêmica maranhense
Virou o maior auê na Assembleia 

do Maranhão falas da deputada 
Micael Damasceno (PSD) sobre o 
Dia da Família em que defendeu 
o homem como cabeça da família. 
“Mulher deve submissão ao mari-
do”, bradou.

Pensando bem...
...éramos e felizes e não sabíamos 

mesmo.

Poder sem Pudor
A mulher de Cezar
O deputado Cezar Schirmer (RS) 

fazia campanha pelo MDB, no inte-
rior do Rio Grande do Sul, e sempre 
citava uma máxima surrada, mas 
eficaz: “A mulher de César não 
basta ser honesta. Tem que pa-
recer honesta. Assim deve ser o 
governo!” Um eleitor foi saudá-lo 
na descida do palanque, cofiando 
os bigodes: “Gosto do jeito que o 
senhor leva sua mulher, deputado. 
Parabéns.”

O Senado banca a moradia de quatro ministros de Lula (PT) que se licenciaram, mas mantêm a regalia. 
Wellington Dias (Desenvolvimento Social), Carlos Fávaro (Agricultura), Renan Filho (Transportes) e Camilo 
Santana (Educação) ocupam belos cargos no executivo federal, mas não largaram o osso e continuam nos 
espaçosos apartamentos. Senadores têm direito a imóvel funcional ou a auxílio-moradia de R$5,5 mil, que 
podem ser usados em despesas como aluguel ou diárias de hotel.



Manaus, sexta-feira, 19 de abril de 2024

Derrota do prefeito de Manacapuru na Justiça Eleitoral
TRE-AM

   Em Tempo

Em março deste ano, o pre-
feito de Manacapuru, Beto 
D’ ngelo (Republicanos), foi 
derrotado no Tribunal Re-
gional Eleitoral do Amazo-
nas (TRE-AM), após os de-
sembarcadores rejeitarem 
os embargos de declaração 
apresentados pelo chefe do 
município e a vice, Valcileia 
Flores Maciel, em um proces-
so envolvendo a campanha 
eleitoral de 2020. Um mês 
depois do ocorrido, o futuro 
de Beto é incerto. Podendo 
perder o mandato, o repre-
sentante político ainda é alvo 
de investigação do Grupo de 
Atuação Especial de Combate 
ao Crime Organizado (GAE-
CO/CAO-CRIMO).

No dia 12 de março, o TRE-
-AM rejeitou a contestação 
de Beto e Valcileia, onde 
uma multa foi imposta após 
a dupla ser acusada de pro-
vocar aglomeração durante 
um evento eleitoral em 2020, 

DIVULGAÇÃO

Prefeito de Manacapuru, Beto D’Ângelo sofre derrota após TRE-AM rejeitar recurso

Desde 2019 até hoje, 
Estado investiu em 
torno de R$ 600 mi 
e projeta atingir 
R$ 1 bilhão até 2026

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima afirmou, na 
quinta-feira (18), que 
o Governo do Ama-

zonas deve investir cerca 
de R$ 1 bilhão em ciência, 
tecnologia e inovação até 
2026. A afirmação foi feita 
durante a abertura da etapa 
Norte da 5ª Conferência Re-
gional de Ciência, Tecnologia 
e Inovação, organizada pelo 
ministério da área. O even-
to contou com a presença 
da ministra Luciana Santos, 
que comanda a pasta sobre 
o tema no Governo Federal 
e responsável pelo evento.

“Desde 2019 até agora 
nós já investimos algo em 
torno de R$ 600 milhões 
e, até 2026, o investimento 
do governo do Estado será 
de algo em torno de R$ 1 
bilhão em ciência, tecnologia 
e inovação. Isso faz com que 
o Estado do Amazonas esteja 
muito bem colocado dentre 
os institutos de ciência e tec-
nologia não só do Brasil, mas 
também do mundo”, disse o 
governador.

O evento reúne represen-
tantes da sociedade civil, em-
presários e agentes públicos 
para discutir e estabelecer 
as políticas públicas que de-
verão ser prioridades para a 
região Norte nos próximos 10 
anos, marcando um impul-
so para o desenvolvimento 
científico e tecnológico em 
todo o Brasil. A programação 
ocorre, até esta sexta-feira 
(19), no auditório da Escola 
Superior de Tecnologia da 
Universidade do Estado do 
Amazonas (EST/UEA), lo-

calizada na Avenida Darcy 
Vargas, bairro Chapada, Zona 
Centro-Sul de Manaus

“É muito especial essa 
vinda aqui na região Norte, 
em particular do estado do 
Amazonas e discutir o im-
pacto que essa região tem 
para o Brasil e para o mundo, 
ainda mais quando nós es-
tamos vivendo o fenômeno 
do aquecimento global. E a 
ciência, tecnologia e inova-
ção, dialoga objetivamente 
com esses desafios porque 
não há como se enfrentar 
aspectos do dia a dia e dos 
desafios que não seja através 
da pesquisa, do desenvolvi-
mento e dos investimentos 
de inovação”, acrescentou a 
ministra Luciana Santos.

A Fundação de Amparo 

Pesquisa do Estado do Ama-
zonas (Fapeam) atua em 8 
linhas de ação e mais duas 
ações padronizadas, entre 
elas: Fomento à formação 
Sustentável de Recursos 
Humanos; Popularização e 
Difusão da Ciência, Tecno-
logia e Inovação; Meninas e 
Mulheres na Ciências e Em-
preendedorismo Científico. 
Para 2024, Lei Orçamentária 
Anual (LOA) prevê o investi-
mento de R$ 130 milhões para 
o setor no Amazonas.

“Aqui é a oportunidade 
que a gente tem de dizer 
o que precisa, como pode 
contribuir também com o 
sistema nacional de ciência 
e tecnologia e de mostrar o 
que a gente faz aqui, então 
esses investimentos que fo-

ram relacionados realmente 
nos colocam numa posição 
de destaque no mundo”, res-
saltou a diretora-presidente 
da Fapeam, Márcia Perales.

A Fapeam também está 
entre as cinco agências de 
fomento no mundo que mais 
financia o desenvolvimento 
de pesquisas sobre a Amazô-
nia. Os dados são da revista 
científica Elsevier.

De acordo com o titular 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), Serafim 
Corrêa, as Conferências de 
CT&I, suspensas há 14 anos, 
representam um marco para 
este ano e vão propor reco-
mendações para a elabora-
ção da Estratégia Nacional de 

Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (ENCTI) 2024-2030.

“Ficamos quase um século 
totalmente fora do contexto 
nacional, internacional e do 
contexto mundial. Voltamos 
a ter alguma esperança com a 
zona franca de Manaus, mas 
nós não podemos ficar no 
único modelo. Nós precisa-
mos nos dedicar, via ciência, 
tecnologia e inovação, bio-
economia, biodiversidade, 
produzir fármacos, investir 
na mineração sustentável, 
enfim, tomar os caminhos 
que a ciência nos recomen-
da”, afirmou Serafim.

As decisões tomadas du-
rante a conferência regional 
serão encaminhadas para a 
etapa nacional, a 5ª Confe-
rência Nacional de Ciência, 

Tecnologia e Inovação, que 
acontecerá de 4 a 6 de ju-
nho, no Espaço Brasil 21, em 
Brasília (DF).

Em março deste ano, após 
dois dias de debates, a 5ª 
Conferência Estadual de Ci-
ência, Tecnologia e Inovação 
do Amazonas (CT&I) formu-
lou propostas de políticas pú-
blicas que serão apresenta-
das na conferência regional. 
O evento foi promovido pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Sedecti.

A cerimônia desta quinta-
-feira também contou com 
a presença do senador Omar 
Aziz (PSD), o reitor da UEA, 
André Zogahib, o secretário 
de Estado do Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira, e de outras 
autoridades.

Wilson Lima destaca investimento na etapa Norte da 5ª Conferência Regional de Ciência, Tecnologia e Inovação

violando as restrições impostas 
devido à pandemia de Covid-19. 
Para o tribunal, a conduta foi 
considerada uma violação gra-
ve dos princípios democráticos, 
mantendo a decisão anterior.

A situação de Beto D’ ngelo 
é delicada por se tratar de ano 
eleitoral. Enfrentando acusa-
ções, o prefeito pode ser cas-
sado, sendo impedido de con-
correr a um cargo público nas 
próximas eleições. Mas, esta 
não é a única preocupação do 
prefeito no momento.

Desvio de verbas públicas
Ainda em março, o Ministério 

Público do Amazonas (MPAM), 
por meio do Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Cri-
me Organizado (GAECO/CAO-
-CRIMO) e a 3ª Promotoria de 
Justiça de Manacapuru, iniciou, 
a segunda etapa da operação 
“Compadrio”. O foco foi inves-
tigar o desvio de verbas públi-
cas destinadas aos Conselhos 
de Escolas e às Associações de 
Pais e Mestres das escolas mu-

nicipais, em um contexto de cor-
rupção e lavagem de dinheiro.

A investigação apontou uma 
rede de corrupção na Secre-
taria de Educação e Cultura de 
Manacapuru, caracterizada por 
desvios de fundos do salário-
-educação para contas de ser-
vidores, familiares e terceiros. O 
esquema era comandado por 
altos funcionários da Secre-
taria, configurando uma grave 
malversação de recursos edu-
cacionais.

Segundo o Coordenador do 
GAECO, o promotor de Justiça 
Igor Starling, foram executados 
mandados de busca e apreen-
são. Entre as medidas adicionais, 
destaca-se o bloqueio de bens 
dos investigados, que soma mais 
de quatro milhões de reais, e o 
afastamento de três servidores 
de suas funções na Secretaria 
de Educação e Cultura.

O EM TEMPO entrou em con-
tato com a assessoria de Beto D’ 
ngelo para tratar sobre a possí-
vel cassação do mandato, mas 
não teve retorno.

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Amazonas deve investir R$ 1 bi 
em Ciência, Tecnologia e Inovação
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CMM não tem data definida para 
votar empréstimo da Prefeitura 
Desembargador 
destaca importância 
do empréstimo visto 
as grandes ações 
que serão realizadas 
pela Prefeitura

A Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) ainda 
não tem uma data defi-
nida para colocar nova-

mente em pauta para votação 
o Projeto de Lei n.º 069/2024, 
que autoriza o empréstimo no 
valor de R$ 580 milhões do 
Banco do Brasil à Prefeitura de 
Manaus, após determinação do 
desembargador do Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJAM), 
Jorge Manoel Lopes Lins, pro-
ferida na quarta-feira (17). 

Em nota, a Procuradoria da 
CMM informou que a decisão 
do desembargador não foi no-
tificada oficialmente. “A Procu-
radoria da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) informa que 
até o momento não foi notifica-
da oficialmente sobre a decisão 
do desembargador Jorge Lins. 
Como órgão representativo 
da capital, a Câmara Munici-
pal reitera o compromisso em 
seguir as decisões judiciais e 
reafirma o comprometimen-

to da CMM na promoção da 
transparência e legalidade em  
todas as atividades.”

Nos bastidores, a expectativa 
é que a votação seja pauta no 
dia 22 de abril. Em sua decisão, o 
desembargador Jorge Lins des-
tacou a importância do emprés-
timo visto as grandes ações que 
serão realizadas pela Prefeitura 
de Manaus.

No despacho, ele citou que 

“o primeiro requisito, evidencia 
o risco de dano grave, de difícil 
ou impossível reparação, caso a 
controvérsia seja dirimida ape-
nas ao final da ação, uma vez 
que a votação do Projeto de Lei 
n.º 069/2024 revela-se de ex-
trema relevância para o Poder 
Executivo Municipal, na medida 
que visa garantir o recebimento 
de recursos financeiros para me-
lhor atender os anseios sociais”.

Por fim, o desembargador 
acrescentou também que o Po-
der Judiciário fica impedido de 
exercer qualquer tipo de contro-
le sobre regimentos internos de 
Casas Legislativas, referindo-se 
à interpretação do Regimento 
Interno da Câmara Municipal 
de Manaus e da Lei Orgânica 
do Município de Manaus em 
relação à natureza jurídica do 
Banco do Brasil.

“Desse modo, a interpre-
tação pelo Poder Judiciá-
rio quanto a abrangência da 
natureza jurídica do Banco 
do Brasil S/A, sob a ótica da 
norma prevista no artigo 204, 
V, do Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Manaus 
e artigo 22, IV da Lei Orgâni-
ca do Município de Manaus, 
esbarra no limite imposto na 
tese firmada no Tema 1.120, 

Procuradoria da CMM informou que a decisão do desembargador não foi notificada oficialmente

Condenados 
por crimes 
sexuais 

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu 
nesta quinta-feira (18) 
manter a validade do 
cadastro estadual de 
condenados por crimes 
sexuais em Mato Gros-
so. O cadastro foi cria-
do em 2015 e permite 
que informações sobre 
condenados por estupro 
e pedofilia sejam aces-
sadas diretamente pela 
internet.

Com o cadastro, usu-
ários da internet podem 
acessar o nome e a foto 
de condenados por cri-
mes contra a dignidade 
sexual praticados contra 
crianças e adolescentes. 
Dados de vítimas fazem 
parte do cadastro, mas 
não são divulgados pu-
blicamente.

Por unanimidade, ape-
sar de manter a validade 
do cadastro, os ministros 
decidiram restringir o al-
cance das informações 
que podem ser acessa-
das. Pela decisão dos mi-
nistros, somente nome e 
foto de condenados com 
trânsito em julgado (sem 
possibilidade de recurso) 
podem ser divulgados na 
internet. Antes da deci-
são, a divulgação abran-
gia também suspeitos e 
indiciados.

Outra restrição apro-
vada pelos ministros foi 
a proibição de divulga-
ção de dados que possam 
identificar as vítimas. As 
informações só poderão 
ser obtidas por meio de 
decisão judicial.

Em 2022, 2,5 mil pessoas morreram em acidentes do trabalho no Brasil

Campanha Nacional de Prevenção 
de Acidentes do Trabalho 2024

DIVULGAÇÃO

O ministro do Trabalho 
e Emprego, Luiz Marinho, 
lançou na quinta-feira (18), 
em Brasília, a Campanha 
Nacional de Prevenção de 
Acidentes do Trabalho 2024 
(Canpat) com o tema Segu-
rança em Máquinas e Equi-
pamentos. A mobilização 
tem o objetivo conscienti-
zar empresas e trabalhado-
res sobre a importância da 
segurança e da saúde no 
ambiente de trabalho.

Durante a solenidade, 
Marinho defendeu a mo-
dernização dos parques 
produtivos, onde existem 
maquinários envelheci-
dos e sucateados, com 
apoio de financiamentos 
de bancos públicos, como 
o Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) e do Ban-
co do Brasil (BB) e deba-
te com as confederações  
das empresas. 

“Se é verdade que máqui-
nas e equipamentos estão 
provocando, na escala de 
acidentes, a maioria deles, 
alguma coisa está errada 
lá nas plantas [industriais]. 
Se a gente não atacar esse 
processo, não há campanha 
nem sensibilização que re-
solva se o equipamento está 
inadequado”, disse,

O ministro do Trabalho e 
Emprego apresentou outro 
desafio, a conscientização do 
trabalhador para o uso de 
equipamentos de seguran-
ça e de proteção individual 
(EPI). “Vemos situações onde 

o próprio operador tira a 
proteção porque acha que 
está atrapalhando a pro-
dutividade e quer produzir 
mais. Isso é uma aberração, 
essa ausência de consciên-
cia da sua própria proteção”, 
alertou.

O coordenador da ban-
cada dos trabalhadores na 
Comissão Tripartite Pari-
tária Permanente (CTPP) 
e representante da União 
Geral dos Trabalhadores 
(UGT), Washington Santos, 
lembrou de trabalhadores 
com sequelas e daqueles 
que perderam a vida devido 

a acidentes ocupacionais. 
“Nós não temos vida de vi-
deogame. Quando se está 
na fábrica, na construção, 
na indústria, se acontecer 
alguma coisa, não há volta. 
Vacilou? Morre!”, resumiu.

A Canpat ocorre até de-
zembro em todo país, com 
a realização de eventos pú-
blicos nos estados para sen-
sibilização de trabalhadores 
e empregadores sobre os 
cuidados com a seguran-
ça, fortalecendo a cultura 
de prevenção de acidentes 
e doenças do trabalho no 
Brasil.

Acidentes
Dados divulgados pelo 

MTE em 2023 revelam que, 
em 2022, o número total 
de acidentes de trabalho 
no Brasil foi de 612,9 mil, 
o que resulta na média de 
69 acidentes por hora ou 
1,15 acidente por minuto. No 
ano passado, do total de aci-
dentes, 2.538 resultaram em 
mortes de trabalhadores e 
quase 19 mil incapacitações 
permanentes. No caso dos 
trabalhadores formais inca-
pacitados, esses recebem o 
benefício do Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS).

Em 2013, a Organização 
Internacional do Trabalho 
(OIT) alertou que o mun-
do perde 4% do Produto 
Interno Bruto (PIB) em 
decorrência de acidentes 
e doenças do trabalho. No 
Brasil, com base no PIB do 
ano de 2022, a estimativa 
apresentada pelo MTE é de 
que os prejuízos gerados 
pelos acidentes de traba-
lho podem ter alcançado 
a cifra de R$ 396 bilhões, 
com custos e perdas para 
empregados, empresas, po-
der público e a sociedade  
em geral. 

SEGURANÇA CADASTRO

a qual dispõe que ‘é defeso 
ao Poder Judiciário exercer o 
controle jurisdicional em rela-
ção à interpretação do sentido 
e do alcance de normas me-
ramente regimentais das Ca-
sas Legislativas, por se tratar 
de matéria interna corporis‘, 
revelando-se a probabilidade 
do direito invocado“, conclui.

Procurador-geral do Muni-
cípio, Rafael Bertazzo come-
morou a decisão, uma vez que 
o projeto já foi aprovado pela 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) no último dia 6 de de-
zembro, pela maioria dos parla-
mentares presentes, receben-
do 21 votos favoráveis. Agora, 
a Prefeitura de Manaus terá 
apenas que realizar mudanças 
nas garantias em cumprimento 
de uma exigência do Governo 
Federal.

“A decisão proferida pelo 
desembargador Jorge Lins re-
conheceu os argumentos que 
o empréstimo já foi aprovado 
pela Câmara, em maioria sim-
ples, e o que está em discussão, 
são as alterações da garantia 
do empréstimo prestada pela 
União, a qual é, inclusive, uma 
exigência do Ministério da Fa-
zenda, para que se concretize o 
empréstimo. Então, o emprés-
timo está concedido”, explicou 
Bertazzo.
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FORMALIZE+

Campanha estimula abertura de novas empresas 

Iniciativa informa sobre benefícios, baixos custos e créditos aos comerciantes

Com o objetivo de orien-
tar e incentivar a abertura de 
novas empresas, o Governo 
do Estado, por meio da Jun-
ta Comercial do Amazonas 
(Jucea), anuncia o retorno da 
campanha Formalize+, a partir 
do dia 24 de abril, na Zona 
Leste de Manaus, na Avenida 
Brigadeiro Hilário Gurjão, co-
nhecida como rua do “Fuxico”.

A campanha, além de orien-
tar o empreendedor, visa pro-
mover as informações sobre 
os benefícios do registro mer-
cantil, informar a desburocra-
tização do processo, os baixos 
custos, créditos disponíveis e 
ainda oferecer atendimento 
na sede da autarquia, para 
sanar as dúvidas dos empre-
endedores.

A Campanha
A campanha da Jucea, des-

tinada aos comerciantes, con-
templa todas as zonas Leste, 
Norte, Oeste, Centro-Oeste e 
Centro-Sul de Manaus, e leva 
informações sobre as ações do 
Formalize + e seus benefícios, 
como os créditos disponíveis 
no mercado, direito a previ-
dência social, melhorias de 
relacionamento com fornece-
dor, participação em licitações, 
economia de impostos, con-
trole financeiro, entre outros.

O Formalize+ faz atendi-
mento tanto aos empreen-
dedores formais quanto infor-
mais, e também divulga sobre 
o processo do registro mer-
cantil da Jucea, pelo seu Portal 
de Serviços, que possui um 
sistema simplificado, autoex-
plicativo e desburocratizado 
para abertura de negócios.

“Nessa atividade, nós vamos 
levar aos empreendedores a 

informação e orientar sobre as 
vantagens e benefícios de ter 
seu negócio registrado. Vamos 
também instruir os empreen-
dedores sobre a disponibili-
dade de crédito à empresa, 
para quem possui o registro 
mercantil. Nós queremos que 
o empreendedor saiba o que 
ele tem de vantagens para seu 
negócio. A ação também inclui 
a orientação sobre o procedi-
mento do registro empresarial, 
que é ágil e desburocratizado, 
disponibilizado pela Jucea, no 
Portal de Serviços, para seus 
usuários”, explica a presidente 
da autarquia.

A ação do Formalize + tam-
bém esclarece aos comer-
ciantes e empresários, além 
do processo de constituição 
de empresas, sobre os proce-
dimentos de alteração e baixa 
empresarial.

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Em Tempo

O protagonismo das mulheres indí-
genas no âmbito da bioeconomia 
amazônica vai muito além do ar-
tesanato e do extrativismo. Na co-

munidade indígena Três Unidos, localizada 
à margem esquerda da Área de Proteção 
Ambiental (APA) do Rio Negro, o Restau-
rante Sumimi completa, em 
2024, 15 anos de ativida-
de, um ótimo exemplo que 
mostra como as indígenas 
praticam realmente a eco-
nomia verde e a gastronomia 
sustentável, muito antes 
desses conceitos ganha-
ram espaço na mídia e na 
própria academia, por meio 
de pesquisas.

O Restaurante Sumimi 
oferece no cardápio op-
ções que mesclam os pra-
tos tradicionais do povo 
Kambeba com a culinária 
regional amazônica e já 
conquistou prêmios, além 
de muitos clientes ao lon-
go destes anos. Gerenciado 
pela empreendedora Neu-
rilene Cruz, o restaurante 
é comunitário das mulhe-
res Kambeba e faz parte 
da comunidade do Hub de 
bioeconomia amazônica, 
secretariado pela Funda-
ção Amazônia Sustentável 
(FAS).

“Aqui na nossa comunida-
de nós trabalhamos juntas, 
então dependo das de-
mandas de pedidos vamos 
agregando mais mulheres 
aos serviços do restauran-
te. Quando comecei a em-
preender com o restaurante 
contei com a ajuda de um 
arquiteto que estava de-
senvolvendo um trabalho 
aqui na comunidade e não 
pensei em investir num ne-
gócio para mim e sim, num 
negócio que pudesse forta-
lecer todas as mulheres da 
comunidade e até de outras 
vizinhas”, comentou Neuri-
lene Cruz.

Logo no início o nome do 
restaurante era ASMIGK — 
Associação das Mulheres 
Indígenas Kambebas - Su-
mimi na língua Kambeba sig-
nifica o nome de um pássaro 
chamado Japiim. Neurilene 
conta que a mudança do 
nome aconteceu pela iden-

Mundo, o que significa que 
as fêmeas fazem um incrível 
trabalho artesanal, tecendo 
ninhos de gravetos, capim 
e fibras de palmeira e eles 
ainda imitam vários sons 
e sempre estão inovando, 
então achamos que era o 
nome ideal para o nosso 
restaurante, pois assim que 
nós nos vemos aqui, sem-
pre inovando e construindo 
juntas”, explica a gerente 
Neurilene Cruz.

As indígenas empreende-
doras que põem em prática 
os preceitos da gastronomia 
sustentável, usando os pro-
dutos de acordo com a esta-
ção já ganharam um prêmio. 
Em 2016, elas competiram 
num concurso de gastrono-

pai ficou muito abalado e 
resolveu que não queria 
mais ficar num lugar longe 
de assistência médica”, re-
lembra Neurilene Cruz.

Assim, há 33 anos, o tu-
chaua Valdemir Cruz de-
sembarcava com a mulher, 
Diamantina Cruz, e os 5 fi-
lhos na área em que hoje é 
a comunidade. Aos poucos 
outros indígenas Kambeba 
que viviam na Aldeia Iga-
rapé e na Aldeia Jaquiri, 
localizada no município de 
Uarini, também da Região 
do Solimões, começaram a 
vir para comunidade Três 
Unidos, que pertence ao 
município de Manaus.

  Mulheres comanda restaurante Sumimi na comunidade indígena Três Unidos   Mulheres comanda restaurante Sumimi na comunidade indígena Três Unidos 

+ Créditos Empresas
A Jucea, em parceria com a 

Agência de Fomento do Es-
tado do Amazonas (Afeam), 
pode orientar sobre o aces-

so aos recursos do programa 
+Crédito Amazonas, destina-
dos às empresas locais de 
Micro e Pequeno Porte.

O serviço vai estar disponí-

vel aos usuários que procu-
rarem a sede da autarquia, 
localizada na Rua Cuiabá, N. 
543, no bairro Nossa Senhora 
das Graças.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Mulheres Kambeba 
aliam 

à bioeconomia
gastronomia Restaurante Sumimi 

completa 15 anos de 
atividade este ano e 

mostra protagonismo 
das mulheres indígenas

ticos e uma quantidade em 
dinheiro revertida em me-
lhorias para o restaurante.

A Comunidade Três 
Unidos reúne atualmente 
40 famílias de indígenas 
do Povo Kambeba e tudo 
começou quando o pai 
de Neurilene, o tuchaua 
Waldemir da Silva resol-
veu que não ficaria mais 
na aldeia Igarapé Grande, 
localizada no município de 
Alvarães localizado a 531 
quilômetros de distância 
da capital do Amazonas, 
Manaus.

A motivação da mudan-
ça da família de Neurilene 
da região do Rio Solimões 
para a do Rio Negro, mais 
precisamente no Rio Cuei-
ras, foi uma tragédia fa-
miliar. 

“A minha irmã caçula en-
goliu uma moeda quando 
ela era pequena e come-

çou a adoecer. Meu pai 
trabalhou incansavelmen-
te para levar ela até Tefé, 
que era a cidade com mais 
estrutura nas proximidades, 
mas ao chegar lá ela teve 
de ser transferida para Ma-
naus. Não tínhamos recurso 
e foi muito difícil até que 
meu pai fizesse a remoção 
dela e quando ela foi ser 
atendida em Manaus, ela 
já estava muito debilitada 
e acabou falecendo. Meu 

mia organizado pelo Consu-
lado da Mulher com um pra-
to típico do Povo Kambeba; 
o Fani, feito com macaxeira 
ralada e o gigante dos rios 
amazônicos, o pirarucu, en-
voltos na folha da bananeira 
e assados na brasa. O prêmio 
trouxe novos eletrodomés-

tificação dessas mulheres 
com o animal da fauna local.

“Esses pássaros estão 
entre os tecelões do Novo 

O Restaurante Su-
mimi é apenas um dos 
empreendimentos 
indígenas na comu-
nidade. Os kambeba 
perceberam que a 
área do Rio Negro e 
Rio Cuieiras não era 
boa para o roçado e 
a agricultura, como a 
do Solimões e perce-
beram que investir em 
empreendimentos 
que fortalecessem o 
turismo de base co-
munitária dentro da 
comunidade era o 
melhor caminho a 
seguir. 

Hoje, a comunidade 
do povo Kambeba é 
referência em turismo 
de base comunitária 
dentro do chamado 
Mosaico Rio Negro e já 
conta com a Pousada 
Cantos dos Pássaros, 
o Hostel Kambeba e 
uma Loja de artesa-
nato indígena.

Empreendimentos
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Projetos tecnológicos ganham 
destaque em feira de educação
No Amazonas 
e São Paulo, 
Innyx desenvolve 
plataformas de 
ensino à distância e 
gestão educacional

DIVULGAÇÃO

Mais de dois milhões 
de pessoas já foram 
impactadas com as 
soluções de ensino 

desenvolvidas pela Innyx, em-
presa de destaque no mercado 
brasileiro e que apresentará os 
projetos durante a Bett Brasil, 
que ocorre a partir da próxima 
terça-feira (23) e segue até 
sexta-feira (26), das 8h às 20h, 
no Expo Center Norte, em São 
Paulo.

Com sede no Amazonas e em 
São Paulo, a Innyx desenvolve 
plataformas de ensino à dis-
tância e gestão educacional, e 
corporativa, além de sistemas 
de ensino e outras iniciativas 
voltadas para fortalecer a edu-
cação básica, ensino médio, 
técnico e corporativo.

A Innyx apresentará na Bett 
Brasil a equipe de educadores, 
com os avanços tecnológicos 
mais recentes voltados para a 
educação. Entre eles, projetos 
que incentivam o desenvolvi-
mento do pensamento crítico; 
laboratório que proporciona 
uma experiência única da te-
oria à prática experimental; 
plataforma de gerenciamen-
to educacional direcionada às 
instituições de ensino; sistema 

Em Tempo

CEO da Innyx, Adler Ismerim, apresentará 
os projetos durante a Bett Brasil

que é o “Plural +”, plataforma 
de ensino completa, flexível 
e integrada para a educação 
básica, técnica e ensino supe-
rior. O sistema garante desde 
a criação de cursos até trei-
namento para fornecedores 
e colaboradores.

“Nossos laboratórios móveis 
de ciências e Makers, assim 
como nossos jogos despluga-
dos, têm uma conexão com o 
mundo digital. Dessa forma, 

trabalhamos nesse movimen-
to híbrido entre o físico e o 
digital, entre o livro físico e 
a plataforma, e o conteúdo 
digital, proporcionando uma 
experiência de aprendizagem 
desafiadora e envolvente para 
crianças, jovens e adultos”, co-
menta Adler.

Palestras Gratuitas
O estande da Innyx na Bett 

Brasil também oferecerá pa-

lestras gratuitas com grandes 
nomes nacionais como Sér-
gio Sacani, responsável pelo 
blog “Space Today” e apre-
sentador do canal Ciência Sem 
Fim. Ele é geofísico, youtuber, 
podcaster e um dos princi-
pais divulgadores científicos 
do país. A paixão pela ciência 
e comunicação educativa, o 
tornou uma figura reconhe-
cida no cenário científico  
nacional.

Outra atração do estande é 
o projeto Ciência em Show, do 
Instituto de Física da Universi-
dade de São Paulo (USP) e há 
mais de 21 anos é conhecido 
por sua abordagem criativa e 
divertida para temas científi-
cos. Esse projeto estreou na 
televisão em 2004, abrindo 
caminho para a temática cien-
tífica em programas popula-
res, fazendo o maior sucesso 
por onde passa.

que oferece soluções comple-
tas, flexíveis e integradas para 
a educação básica.

Além disso, vai apresentar 
uma plataforma que oferece 
capacitação aos estudantes 
para compreender e respei-
tar as diferentes identidades 
culturais do nosso país. A feira 
Bett Brasil reunirá mais de 300 
expositores de 19 países e tem 
a previsão de receber 35 mil 
pessoas nos quatro dias.

”Eventos educacionais, 
como a Bett Brasil, são cruciais 
para as Edtechs, pois concen-
tram a maioria dos decisores 
de escolas públicas e priva-
das. Há anos participamos da 
feira, pois é uma oportunida-
de única para apresentarmos 
nossos produtos educacionais 
e permitir que os visitantes 
experimentem, e interajam 
com nossas soluções. A Innyx 
é uma empresa de educação 
mediada por tecnologia, onde 
todos os nossos produtos, seja 
através da gamificação digital 
ou física, possuem um forte 
viés tecnológico”, comentou o 
CEO da Innyx, Adler Ismerim.

Um dos projetos que serão 
apresentados é o “Caminhos 
da Ciência”, sendo um pro-
grama educacional com ensi-
no de ciências utilizando um 
laboratório móvel completo. 
Terá também o “Maker Zone”, 
responsável por proporcionar 
uma experiência e aprendi-
zado fluente em diferentes 
técnicas construtivas, via um 
laboratório móvel equipado 
com Arduino, impressora 3D 
e circuitos de Micro:bit.

Outra iniciativa de desta-

Chef desenvolve bolo cogelado 
com cobertura de cupuaçu

A Natan Congelados lançou 
uma novidade no setor de con-
feitaria. O chef Bruno Muller, 
responsável pela produção da 
empresa, desenvolveu um bolo 
congelado de chocolate com 
cobertura de geleia de cupuaçu.

A fruta de sabor marcante foi a 
inspiração do chef para a criação 
da novidade, que já está dispo-
nível nas lojas Natan. 

As sobremesas têm como van-
tagem, além do sabor, a pratici-
dade e a economia de tempo. O 
bolo de chocolate com cobertura 
de geleia, por exemplo, é disponi-
bilizado totalmente pronto.

“A pessoa tem apenas que 
descongelar por 30 minutos e 
já pode consumir em seguida. 
Tudo isso, sem perder o frescor 
e a textura”, destaca.

Segundo Bruno Muller, na 
Natan, antes que os produtos 
cheguem às lojas são realizados 
estudos e testes até chegar à 
versão final. “Avaliamos desde 
o tipo de ingredientes, tempo 

de descongelamento, textura, 
sabor. Tudo isso, para garantir 
que o cliente tenha uma expe-
riência gastronômica realmente 
positiva”, explica.

Além do bolo, o cupuaçu é 
o ingrediente principal também 
da massa de pudim congelada. 
Diferente do bolo, sendo vendido 
pronto para o consumo, a massa 
é necessária descongelar e assar. 
“Até a calda, tradicional no pudim, 
é possível comprar pronta nas 
lojas da Natan. É realmente muito 
prático”, disse.

O chef Bruno Muller acrescen-
ta que, além de ser vantajoso 
para ter em casa, os produtos 
também são excelentes para 
as pessoas que querem iniciar 
um negócio na área de gastro-
nomia. “O custo-benefício para 
os empreendedores é bastante 
vantajoso”, frisa.

A Natan Congelados conta com 
quatro lojas em Manaus, e uma 
em Manacapuru, no Amazonas, 
e outra em Boa Vista, Roraima. 

CONFEITARIA 

Bolo congelado de chocolate com cobertura de geleia de cupuaçu

Programa visa desenvolver pessoas com deficiência para o trabalho

Iniciativa oferta curso de tecnologia 
para pessoas com deficiência

As inscrições para o B3 Inclua+, um 
programa de capacitação em tecnolo-
gia com foco na formação de Back-end 
em Java exclusivo para pessoas com 
deficiência, estão abertas até dia 30. 
O programa, realizado em parceria 
com a Ada — plataforma de educação 
impulsionada por tecnologia com foco 
em empregabilidade — tem o objetivo 
de contribuir para a entrada de PCDs 
no mercado de trabalho de tecnologia.  

Os interessados poderão se inscre-
ver neste link até o dia 30 de abril. Serão 
quatro meses de curso, período em 
que os 20 selecionados vão aprender 
de forma 100% online e ao vivo sobre as 
principais linguagens de programação 
existentes e as mais utilizadas na bolsa 
de valores do Brasil: Lógica de Pro-
gramação I; Programação Orientada 
a Objetos I; Programação Orientada a 
Objetos II; Programação Web II; Tes-
tes Automatizados I; e Arquitetura de 
Software e Ágil I. 

Além do conteúdo de tecnologia, os 
participantes do programa também 
terão aulas focadas em Soft Skills e 
Orientação de Carreira.

O programa reforça o papel da B3 
em apoiar a diversidade dentro e fora 
da companhia. “A B3 segue compro-
metida em promover a diversidade 
e inclusão de forma abrangente. 
Acreditamos que a pauta vai além 
da contratação das pessoas, por isso, 
adotamos uma estratégia de empre-
gabilidade que nos permite identificar 
as oportunidades e trazer programas 
de desenvolvimento para esse público. 
Com o B3 Inclua+ queremos contribuir 
para um ambiente mais diverso e in-
clusivo nas empresas”, disse Manuela 
Rodrigues Alves, superintendente de 

DIVULGAÇÃO

B3 INCLUA+
DIVULGAÇÃO

Desenvolvimento Organizacio-
nal, Cultura e Diversidade na B3. 

De acordo com Felipe Paiva, CEO 
da Ada, a parceria com a B3, já an-
tiga, é mais um passo significativo 
rumo à inclusão no setor tech.

“O objetivo da Ada tem sido 
promover programas de capaci-
tação com o foco na empregabi-
lidade nesta área, prossibilitando 
a inclusão de perfis diversos na 
tecnologia. Acreditamos que o B3 
Inclua+ resultará em uma colabo-
ração que reforça o compromisso 
conjunto à empregabilidade e o 
desenvolvimento de talentos. 
Estou animado com mais essa 
iniciativa”, afirma Paiva. 

Iniciativas
O B3 Inclua+ se soma a ou-

tras iniciativas da B3 focadas 

em desenvolver talentos tech 
levando em conta a inclusão 
de grupos sub-representa-
dos. Em 2023, foi lançada a 
segunda edição do Manas 
da Tech, programa de está-
gio em tecnologia, exclusivo 
para mulheres, que já recebeu 
53 pessoas e a segunda edi-
ção do <Dev>ª, programa de 
formação profissionalizante 
intensivo, também exclusivo 
para mulheres, que querem 
iniciar uma carreira na área 
de tecnologia.  

A bolsa também oferece a 
B3.Dev, plataforma on-line de 
cursos digitais gratuitos, para 
ajudar na formação ampla de 
profissionais que desejam 
iniciar a carreira na área de 
tecnologia.
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A Secretaria Muni-
cipal de Educação 
(Semed) inaugurou 
a creche municipal 

Severo Câmara na rua Ca-
choeira de Santa Rita, no 
residencial Viver Melhor 3, 
bairro Cidade de Deus, Zona 
Norte de Manaus. Com o 
número de vagas dobrando 
em três anos de adminis-
tração, está é a quinta uni-
dade entregue na gestão 
do prefeito David Almeida, 
que visa uma educação de 
qualidade na capital ama-
zonense.

O prédio, voltado à edu-
cação infantil, foi entregue 
nesta quinta-feira (18) e con-
ta com o total de 18 professo-
ras e 204 crianças matricu-
ladas, sendo 84 crianças, de 
forma integral, no maternal 
1 e 2, e 120 alunos no mater-
nal 3, nos turnos matutino e 
vespertino. 

“Essa inauguração foi 
abençoada com essa chuva, 
quando a gente pode verifi-
car a situação dos telhados e, 
pelo o que vi, não tem uma 
goteira e assim é em todas 
as unidades de ensino que 
estamos inaugurando. Com 
essa e mais duas creches 
que ainda vamos entregar, 
dobramos o número de va-
gas que foi oferecido nas 
outras gestões. Nosso ob-
jetivo sempre será oferecer 
um ambiente escolar e um 
ensino de qualidade para 
nossas crianças e adoles-
centes”, afirmou o prefeito 
David Almeida.

Para atender as crianças da 
área, a nova unidade da edu-

Prédio conta com o 
total de 
18 professoras 
e mais de 
200 crianças 
matriculdas

DIVULGAÇÃO 

Nova unidade da educação infantil segue o padrão do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação (FNDE), “Tipo B”

Viver Melhor 3 ganha 
nova creche municipal

cação infantil segue o padrão 
do Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação 
(FNDE), “Tipo B”, desenvolvi-
do pelo programa do gover-
no federal “Pró Infância”, e 
conta com nove salas de re-
ferências, pátio coberto, oito 
solários com pátios externos, 
oito banheiros, jardim, espa-
ço para playground, cozinha, 
dois vestiários, dispensa, bu-
ffet, dois fraldários, lactários, 
seis salas de repouso, rou-
paria, lavanderia, copa, área 
de serviço externo, diretoria, 
secretaria, sala de professo-
ras, recepção, almoxarifado e 
estacionamento. 

Com a inauguração do 
espaço, as famílias poderão 
deixar as crianças em am-
biente seguro e de apren-
dizagem, como é o caso da 
operadora de caixa Iara Ca-
bral, mãe da pequena Kiara 
Perez, de 2 anos. “Antes eu 

INSCRIÇÕES

Curso de português para pessoas refugiadas e migrantes 
Da redação

A Cátedra Sérgio Vieira de 
Mello (CSVM), da Universi-
dade Federal do Amazonas 
(Ufam), e a Agência Adven-
tista de Desenvolvimento 
e Recursos Assistenciais 
(ADRA), ambos parceiros da 
Agência da ONU para Refu-
giados (ACNUR), estão fina-
lizando as inscrições nesta 
semana para implementar 
um curso de português 
para pessoas refugiadas e 
migrantes que vivem em 
Manaus.

As inscrições estão aber-
tas até esta sexta-feira (19) 
e devem ser feitas pessoal-
mente no Centro de Apoio 
e Referência a Refugiados 
e Migrantes (CARE), loca-
lizado na Avenida Maués, 
n.º 120, bairro Cachoeirinha, 

Zona da capital amazonen-
se. O curso tem 30 horas 
de conteúdo e será realiza-
do no CARE nas segundas, 
quartas e sextas-feiras pela 
manhã. Ao total, 25 vagas 
serão disponibilizadas para 
a população refugiada e mi-
grante a partir de 15 anos.

O curso foi articulado pelo 
ACNUR, Faculdade de Le-
tras da Ufam e ADRA, no 
âmbito da CSVM, conside-
rando a alta demanda pelo 
ensino de idiomas para pes-
soas refugiadas. Além disso, 
a iniciativa visa aprimorar 
habilidades de audição, fala, 
leitura e escrita, bem como 
o conhecimento da lingua-
gem verbal e não verbal da 
língua portuguesa do Brasil.

Para se inscrever, a pes-
soa deverá apresentar 
documento de identidade 

(Carteira de Registro Nacio-
nal Migratório) ou protoco-
lo (Protocolo de Solicitação 
de Refúgio/Documento 
Provisório de Registro Na-
cional Migratório), CPF e 
comprovante de residên-
cia. Mais informações po-
dem ser consultadas pelo 
WhatsApp da ADRA: +55 92 
98465-2743.

A chefe de escritório do 
ACNUR em Manaus, Laura 
Lima, afirma que o trabalho 
conjunto com instituições 
acadêmicas e organizações 
da sociedade civil é funda-
mental para promover uma 
cultura de acolhimento e 
compreensão mútua.

“Junto aos nossos parcei-
ros, visamos construir um 
ambiente de aprendizado 
contínuo para que as pes-
soas refugiadas e migran-

tes tenham acesso pleno 
ao idioma e por meio dele, 
possam se informar e asse-
gurar seus direitos, buscar 
melhores oportunidades 
de trabalhos e construir 
laços sociais com as pes-
soas brasileiras do entorno, 
facilitando assim seu pro-
cesso de integração local”, 
destaca.

O trabalho do ACNUR jun-
to às instituições de ensino 
superior no Brasil agrega 
em seu plano de trabalho a 
inclusão de acadêmicos re-
fugiados, ampliando assim 
os conceitos e referências 
trazidas pelos conheci-
mentos dessa população. 
Além disso, as instituições 
promovem a geração de 
pesquisas sobre a realida-
de de quem busca proteção 
internacional no Brasil.

DIVULGAÇÃO

precisava deixar minha filha 
com a minha mãe, sabia que 
ela era muito bem tratada, 
mas, muitas vezes, minha 
mãe ficava empatada de fa-
zer as coisas dela e, agora, 
vamos poder fazer nossas 
atividades, sabendo que a 
Kiara está em um local se-
guro e que o pedagógico dela 
está sendo desenvolvido”, 
afirmou a mãe.

Sobre o homenageado
Severo Câmara, filho de 

Luís Firmino Câmara e Ade-
laide Severiana Câmara, 
nasceu em 15 de outubro 
de 1930, na cidade de Natal, 
no Estado do Rio Grande 
do Norte. Mudou-se aos 
11 anos de idade com sua 
família para o território do 
Acre, em 1943, e ali traba-
lhou, desde muito jovem, na 
construção de estradas que 
tiravam as comunidades do 

isolamento. Foi fotógrafo 
profissional, mantendo um 
estúdio na cidade de Rio 
Branco.

Chegou ao Amazonas em 
1965, e sempre trabalhou 
na ajuda aos irmãos ca-
rentes e na construção do 
templo no bairro São Fran-
cisco, onde foi dirigente da 
congregação e manteve um 
lar para pessoas desampa-
radas, como viúvas e idosos 
sem famílias. O local trazia 
acolhimento e vida com dig-
nidade para os albergados, 
construiu a igreja em Rio 
Preto da Eva e doou o terre-
no da Assembleia de Deus, 
no bairro Parque 10 de No-
vembro, Zona Centro-Sul.

Na década de 1970, pe-
riodicamente, realizava, aos 
domingos, trabalho social 
no antigo leprosário, hoje 
o bairro Colônia Antônio 
Aleixo, Severo arrecadava 

Útlimo dia de inscrições é nesta sexta-feira (19)

alimentos, roupas, calça-
dos, brinquedos e, junto 
aos irmãos da igreja, fazia 
um trabalho de amor ao 
próximo.

Foi consagrado pastor em 
1978, pela igreja Assembleia 
de Deus, no Acre. Atuou 
como pastor em Senador 
Guiomard e Brasiléia. Como 
pai, Severo foi alguém que 
ensinou seus filhos a se 
dedicarem com toda a for-
ça para o sucesso de suas 
missões.

O filho do homenageado, 
Jonatas Câmara, falou da 
luta do pai pelos menos 
favorecidos. “Meu pai sem-
pre foi um homem íntegro, 
que lutava pelos outros. 
Eu tenho a mais absoluta 
certeza que ele está muito 
feliz com essa homenagem 
e com esse espaço que vai 
mudar a vida de muitas fa-
mílias”, agradeceu Jonatas.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia
Evento 
acontece 
em escola

   Da redação

A quinta edição do 
mutirão de serviços 
‘Manaus Mais Cida-
dã’ acontece, neste 
sábado (20), a partir 
de 8h30. Desta vez, 
os mais de 30 par-
ceiros da iniciativa 
da Secretaria Mu-
nicipal da Mulher, 
Assistência Social e 
Cidadania (Semasc) 
se reunirão na es-
cola municipal Santa 
Rosa ll, na comuni-
dade Parque das Tri-
bos, bairro Tarumã-
-Açu, na Zona Oeste  
de Manaus.

Em um único espa-
ço, secretarias mu-
nicipais, estaduais, 
Organizações de So-
ciedade Civil (OSC) e 
outras entidades do 
poder público ofe-
recerão à população 
mais de cem serviços 
públicos totalmente 
gratuitos. A ação visa 
ainda celebrar o Dia 
dos Povos Indígenas, 
comemorado no dia 
19 de abril, garantin-
do o acesso a direitos 
básicos à maior co-
munidade indígena 
da capital.

Entre os serviços 
oferecidos desta-
cam-se os relacio-
nados ao Cadastro 
Único, seja na atua-
lização ou inserção, 
serviços de saúde 
(dentista, oftalmolo-
gista, ginecologista, 
vacinação, pediatra, 
entre outros), emis-
são de documenta-
ções básicas, como 
2ª via de Certidão de 
Nascimento e CPF, 
além de inscrição 
para programas so-
ciais do governo fe-
deral, entre outros.

MAIS CIDADÃ
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AM amplia vacinação contra 
dengue para nova faixa etária 
Recomendação 
do Ministério 
da Saúde pede 
aplicação de 
doses próximas 
ao vencimento

DIVULGAÇÃO

A vacinação contra a 
dengue foi amplia-
da, a partir desta 
quinta-feira (18), 

para a faixa etária de 10 a 59 
anos de idade no Amazonas. 
A Secretaria de Estado de 
Saúde do Amazonas (SES-
-AM) recomendou o novo 
planejamento seguindo 
orientação do Ministério da 
Saúde, que pede aplicação 
de doses com validade até 
30 de abril de 2024.

A operacionalização da 
ampliação da faixa etária 
para a vacinação é de res-
ponsabilidade dos municí-
pios, por meio das Secreta-
rias Municipais de Saúde. A 
decisão visa evitar a perda 
de doses e utilizar as vacinas 
disponíveis nos estoques dos 
municípios.

“É importante seguir a 
recomendação e manter-
-se imunizado. O Governo 
do Amazonas pede apoio da 
população para que siga os 
calendários de vacinação, 
como prevenção às doenças. 
Neste momento, em espe-
cial, imunizando-se contra 
dengue”, reforça a secretária 
de Estado de Saúde, Nayara 
Maksoud.

No Amazonas, os municí-
pios, portanto, poderão am-
pliar a faixa etária para va-
cinação contra a dengue dos 

Em Tempo

10 aos 59 anos de idade, caso 
haja doses com vencimento 
até o fim de abril de 2024, de 
acordo com a disponibilidade 
nos municípios.

Conforme o Ministério da 
Saúde, essa medida foi dis-
cutida durante a reunião da 
Câmara Técnica de Asses-
soramento em Imunização 
(CTAI) realizada na quarta-
-feira (17). Entre as orien-
tações nacionais, está que 
o município deve garantir a 
aplicação da segunda dose 

   Da redação

Mateus Silva da Silva, 
de 20 anos, foi preso 
apontado como autor do 
assassinato de Sebastião 
Fernandes Vieira, de 60 
anos, conhecido como 
“Maradona”. A vítima foi 
morta com cinco facadas 
no dia 25 de março des-
te ano, na própria casa, 
na rua Açaí, bairro Zumbi, 
na Zona Leste da capital 
amazonense.

Conforme o delegado 
Ricardo Cunha, titular 
da Delegacia Especia-
lizada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS), o 
crime gerou uma grande 
comoção e revolta dos 
moradores daquela loca-
lidade. A vítima foi encon-
trada sem vida, com cin-
co perfurações de arma 
branca, em um banheiro 
que fica na área externa  
da residência.

“Fomos acionados logo 
após o fato e fizemos os 
primeiros levantamentos. 
Sendo possível constatar 
que Mateus Silva da Silva 
e o seu irmão moravam 
com Sebastião, que os 
ajudava com moradia. No 
entanto, os dois irmãos 
viviam em constante con-
flito em decorrência de 

uso excessivo de drogas 
e bebidas alcoólicas, mas 
a vítima sempre intervia”, 
explicou o delegado, nes-
ta quinta-feira (18).

Segundo a autoridade 
policial, no dia do fato, 
eles foram para um bar 
próximo à casa onde mo-
ravam. Em determinado 
momento, houve um atri-
to entre os irmãos, e a ví-
tima apaziguou a situação. 
Após isso, Mateus retor-
nou para casa e esperou o 
momento em que Sebas-
tião foi dormir e desferiu 
cinco golpes de faca em 
Sebastião, que não teve 
possibilidade de defesa.

“Após denúncias anôni-
mas conseguimos infor-
mações sobre o paradeiro 
de Mateus. Ele foi locali-
zado e preso na comuni-
dade Aliança com Deus 
2, localizada na rodovia 
federal BR-174”, relatou 
Cunha em entrevista co-
letiva na sede da Delega-
cia-Geral.

Mateus Silva da Silva 
responderá por homicí-
dio qualificado pelo crime 
contra Sebastião Fernan-
des Vieira. O jovem de 20 
anos passará por audi-
ência de custódia e fica-
rá à disposição do Poder 
Judiciário.

Carretas da saúde projetam 
atendimento para 5 mil pessoas

ASSISTÊNCIA

Preso suspeito de 
matar idoso a facadas 

   Da redação

As Carretas de Apoio 
à Saúde do Governo do 
Amazonas estarão, nos 
próximos dias, atenden-
do nas zonas Norte e Sul 
de Manaus, com a oferta 
de exames de mamografia 
e ultrassonografia. A ex-
pectativa da Secretaria de 
Estado de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM) é receber 
cerca de 5 mil pacientes, 
nas duas zonas da cidade. 

A secretária de Estado 
de Saúde, Nayara Mak-
soud, explica que as Uni-
dades Móveis atuam em 
todas as zonas da cidade, 
ficando por um período em 
cada área e, dessa forma, 
levando a oferta de exa-
mes para mais próximo da 
população, facilitando o 
acesso e ampliando o al-
cance das ações de saúde. 

“O propósito do aten-
dimento móvel é ampliar 
ainda mais a capacida-
de de oferta de exames 
que são importantes para 
a detecção de doenças 
e tratamento precoce”, 
destaca a secretária.

A partir de segunda-fei-
ra (22), uma das unida-
des iniciará atendimento 

VIOLÊNCIA

DIVULGAÇÃO

Atendimentos serão realizados de segunda a sexta-feira, das 8h às 17h

no Centro de Convivência 
da Família Padre Vignola, 
bairro Cidade Nova, Zona 
Norte, seguindo no local 
até 24 de maio. A expecta-
tiva é de atender cerca de 
2.750 pessoas, de acordo 
com a secretária Nayara 
Maksoud.

No dia 29 de abril, a se-
gunda carreta inicia o aten-
dimento no estacionamen-
to do Studio 5 Centro de 
Convenções, Distrito In-

dustrial 1, Zona Sul, onde 
permanecerá até o dia 24 
de maio. A expectativa é 
receber aproximadamente 
2.200 pessoas, diz Nayara 
Maksoud.

Os exames nas carretas, 
frisa a secretária, são dire-
cionados a pacientes que já 
passaram pelas Unidades 
Básicas de Saúde (UBSs) 
e estão com a autoriza-
ção de encaminhamento 
do Complexo Regulador 

do Amazonas. Os atendi-
mentos serão realizados de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 17h.

O exame de mamografia 
possibilita a identificação 
precoce de alterações sus-
peitas de câncer, impor-
tante para que a paciente 
inicie logo o tratamento, 
aumentando as chances 
de cura. A ultrassonografia, 
por sua vez, auxilia no diag-
nóstico de várias doenças.

Decisão visa evitar a perda de doses e utilizar as vacinas disponíveis nos estoques dos municípios

para quem receber a vacina.
“Essa é uma medida tem-

porária aplicável apenas às 
vacinas com prazo de va-
lidade até 30 de abril de 
2024. Quem receber a pri-
meira dose precisa comple-
tar o esquema vacinal de 
duas doses. Ao decidir pela 
ampliação, os municípios de-
vem avaliar a estratégia a 
partir da disponibilidade das 
doses em estoque”, destaca a 
diretora-presidente da FVS-
-RCP, Tatyana Amorim.

Prevenção à dengue
A vacinação contra a den-

gue é uma estratégia com-
plementar de prevenção à 
doença. A FVS-RCP informa, 
ainda, que a estratégia mais 
eficaz de prevenção à dengue 
é a eliminação de criadouros 
inclui evitar água parada em 
pneus velhos, vasos de plan-
tas, garrafas vazias e reci-
pientes plásticos.

Em Manaus
Na capital, a Secretaria 

Municipal de Saúde (Semsa) 
decidiu ampliar a vacinação 
contra dengue, a partir desta 
sexta-feira (19), para pessoas 
de 4 a 59 anos, também com a 
aplicação de doses com data 
de validade até o próximo 
dia 30 de abril. A medida 
também atende a orientação 
do Ministério da Saúde.

Conforme a secretária mu-
nicipal de Saúde, Shádia Fra-
xe, o município atualmente 
conta com 3.700 doses de 
vacina atenuada contra den-

gue, com validade até o final 
deste mês, que poderão ser 
aplicadas em crianças a partir 
de 4 anos, adolescentes e 
adultos de até 59 anos, 11 
meses e 29 dias, segundo a 
disponibilidade nas salas de 
vacina da rede municipal.

“É uma oportunidade para 
a população de se proteger 
contra a doença, que teve 
um aumento de casos nes-
te ano em todo o país. Vale 
notar, porém, que essa é 
uma estratégia temporária, 
enquanto durarem os esto-
ques de doses a vencer neste 
mês”, aponta a titular da Se-
msa. Ela complementa que 
todas as usuárias e usuários 
vacinados a partir da reco-
mendação terão assegurada 
a aplicação da segunda dose.

Shádia enfatiza que, para 
demais doses com validade 
até os próximos meses, fica 
mantida a recomendação de 
aplicação em pessoas de 10 
a 14 anos, prevista no Pro-
grama Nacional de Imuni-
zação (PNI), com população 
estimada de 162.708 crianças 
e adolescentes em Manaus. 
Ela lembra a baixa procura 
pelo imunizante e reforça o 
apelo aos pais e responsáveis 
para que busquem vacinar 
meninas e meninos na faixa 
etária alvo da estratégia.

“Essa faixa foi definida 
como alvo da vacinação por 
ser mais sujeita à interna-
ção por dengue. A vacina, 
que é uma grande conquista 
da saúde pública, previne a 
infecção por qualquer dos 
quatro sorotipos do vírus, o 
que reduz o risco de adoe-
cimento ou óbito”, assinala a 
secretária da pasta respon-
sável pela Saúde.
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Mato Grosso e 
Mato Grosso do 
Sul assumem 
compromisso de 
ações compartilhadas

GUSTAVO FIGUEIROA

A construção de um plano 
integrado de prevenção 
e controle de desma-
tamento e queimadas, 

com o alinhamento às leis es-
taduais, às ações de monitora-
mento compartilhadas e ao fo-
mento da produção sustentável 
no Pantanal foram compromis-
sos assumidos, na quinta-feira 
(18), pelos governos de Mato 
Grosso e Mato Grosso do Sul. 
As ações fazem parte de um 
acordo de cooperação técnica 
firmado entre os dois estados 
que integram o bioma, em Cam-
po Grande.

A união dos governos acon-
teceu durante o seminário téc-
nico-científico, promovido pelo 
Ministério do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima, para debater 
soluções para o desmatamento 
e as queimadas no Pantanal. A 
iniciativa busca reunir esforços 
a exemplo do Programa União 
com Municípios pela Redução 
de Desmatamento e Incêndios 
Florestais, lançado pelo governo 
federal no início do mês.

Em Tempo

Desmatamento na região pantaneira em Mato Grosso do 
Sul cresceu 174% no primeiro semestre de 2023

A intenção por parte dos 
governadores de Mato Grosso 
do Sul, Eduardo Riedel, e de 
Mato Grosso, Mauro Mendes, 
recebeu o apoio da ministra do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, Marina Silva, que des-
tacou a importância das ações 
afirmativas em várias frentes 
para enfrentar um problema 
que é interno do bioma, mas 
também externo por ações 
em outros biomas e até por 
ações globais, como a mudança  
climática. 

“Estamos agindo para ter res-
postas endógenas dentro do 
Pantanal, exógenas no entor-
no do Pantanal, e para termos 
respostas globais em relação à 
proteção do equilíbrio do pla-
neta”, disse a ministra.

Ao lembrar que o Mato Grosso 
já foi um dos estados que mais 
contribuía para o desmatamen-
to, e que operações integradas 
reduziram em cerca de 90% 
esse tipo de crime no estado, 
Marina destacou a importância 
da união entre os entes federa-
dos para evitar que ações contra 
os ecossistemas apenas mu-
dem de lugar.

Marina também destacou 
iniciativas do governo brasi-
leiro para outros biomas que 
impactam o Pantanal, como 
a reativação do Fundo Ama-
zônia e a possível criação de 
um Fundo Biomas, além de 
destacar que medidas para re-

Oriente Médio corre risco 
de iniciar guerra regional

O principal diplomata da 
União Europeia (UE) alertou 
nesta quinta-feira (18) que o 
Oriente Médio está à beira de 
uma guerra regional e que os 
líderes europeus devem pedir 
a Israel uma “resposta contida” 
aos ataques aéreos do Irã no 
fim de semana.

O Irã lançou um ataque histó-
rico em retaliação a um suposto 
bombardeio israelense ao con-
sulado iraniano na Síria no início 
deste mês.

“Não podemos escalar. Não 
podemos ir passo a passo res-
pondendo cada vez mais até 
chegarmos a uma guerra re-
gional”, disse Josep Borrell ao 
chegar a Itália para uma reunião 
com os ministros dos Negócios 
Estrangeiros do G7.

“Isso [a guerra regional] en-
viará ondas de choque para o 
resto do mundo, mas particu-
larmente para a Europa.”Borrell 

disse que “o apoio humanitário 
aumentou muito pouco” para 
Gaza e que a ajuda que chega ao 
enclave foi “muito insuficiente”.

Os seus comentários foram 
feitos um dia depois de o Minis-
tro dos Negócios Estrangeiros 
britânico, David Cameron, ter 
instado as maiores economias 
do mundo a coordenar sanções 
contra o Irã, para mostrar uma 
“frente unida”.

A UE anunciou que iria ampliar 
as sanções contra o Irã na se-
quência do ataque da República 
Islâmica

“Decidimos implementar san-
ções contra o Irã, é um sinal 
claro que queremos enviar”, 
disse o presidente do Conse-
lho Europeu, Charles Michel, na 
quarta-feira, numa reunião de 
cúpula da UE.

Os EUA também planejam im-
por novas sanções contra o Irã 
após o seu ataque.

ONDAS DE CHOQUE

 Irã lançou um ataque histórico em retaliação a suposto bombardeio israelense 

Membros destacaram importância da conscientização sobre racismo sistêmico

Instituto do Amazonas participa do 
Fórum de Igualdade Racial da ONU

O Instituto Nelson Wilians (INW) e o 
escritório Nelson Wilians Advogados 
(NWADV) marcaram presença em dois 
grandes eventos realizados na sede da 
ONU em Genebra: a Exposição Atlânti-
co Vermelho e o Fórum Permanente de 
Afrodescendentes da ONU. Nas duas 
ocasiões, seus membros destacaram a 
importância de promover a conscien-
tização sobre questões relacionadas 
ao racismo sistêmico e reforçaram o 
compromisso com a cultura da lega-
lidade, reforçando o importante papel 
que buscam manter nas questões de 
âmbito racial.

De acordo com dados do INW, 40% 
de sua equipe de colaboradores é 
composta por membros que se au-
todeclaram não brancos, e 74% dos 
beneficiários do trabalho do instituto 
com Organizações da Sociedade Ci-
vil também se autodeclaram pessoas 
pretas e pardas. Entre os voluntários, 
50% são não brancos, e nas empresas 
mantenedoras, 41% são pessoas não 
brancas.

“O Instituto atua de forma incisi-
va e em rede com Organizações da 
Sociedade Civil no enfrentamento 
do racismo sistêmico e na promoção 
da cultura da legalidade. Desejamos 
aprender com as boas práticas existen-
tes em direitos humanos das pessoas 
afrodescendentes em como contribuir 
para a reparação histórica e com a efe-
tivação de políticas públicas”, destaca 
Wiliam Ruiz, gerente de projetos sociais 
do Instituto Nelson Wilians (INW).

Criado pela Assembleia Geral da Or-
ganização das Nações Unidas como 
parte das atividades da Década In-
ternacional de Afrodescendentes 
(2015-2024), o Fórum Permanente 
tem como objetivo principal contribuir 

DIVULGAÇÃO

GENEBRA
DIVULGAÇÃO

para a inclusão política, econômi-
ca e social dos afrodescendentes 
e promoção dos direitos da popu-
lação afrodescendente em todo o 
mundo. Entre suas funções, o Fó-
rum Permanente contribui para 
a inclusão política, econômica e 
social da população afrodescen-
dente em todo o mundo, além de 
identificar e analisar boas práticas, 
desafios, oportunidades e iniciati-
vas para a promoção dos direitos 
humanos das pessoas afrodes-
cendentes.

Programação
A Exposição Atlântico Vermelho, 

inaugurada na tarde de segunda-
-feira (15), e o Fórum Permanente 
de Afrodescendentes da ONU, ini-
ciado na terça-feira (16), oferece 
uma oportunidade única para 
abordar questões cruciais sobre 
racismo sistêmico e cultura da 
legalidade. Com a participação 
de 22 artistas afrodescendentes 

brasileiros, a exposição celebra 
a diversidade e amplia vozes 
historicamente marginalizadas, 
reforçando o compromisso das 
Nações Unidas com a inclusão 
e a cultura afro-brasileira em 
nível global. Algumas das obras 
da artista baiana Lucélia Maciel 
que estão sendo expostas fazem 
parte do acervo de Anne Wilians,  
fundadora do INW.

Instituto Nelson Wilians
O Instituto Nelson Wilians é 

braço de investimento social do 
Nelson Wilians Advogados e do 
Nelson Wilians Group. A organiza-
ção atua pela democratização de 
oportunidades e a mitigação das 
desigualdades sociais existentes 
no país. Idealizado pela advogada 
Anne Wilians, o INW foi fundado 
em 2017, de lá para cá mais de 
64 mil pessoas foram impactadas 
diretamente pelas ações promo-
vidas pelo instituto.

duzir os efeitos das mudanças 
climáticas também favorecem 
a região.

“Quando o presidente Lula 
disse em seu discurso na COP 
28 que nós precisamos sair da 
dependência do uso de com-
bustível fóssil, e lá na COP28 
estabelecemos que temos que 
fazer a transição para o fim do 
uso de combustível fóssil, é di-
zendo que depois de 31 anos 
nós resolvemos botar o dedo 

na ferida porque nós podemos 
fazer 100% o dever de casa em 
relação ao Pantanal”, afirmou.

O termo de cooperação técni-
ca firmado entre os estados que 
integram o bioma do Pantanal 
tem vigência de cinco anos. Os 
estados constituirão um grupo 
de trabalho interestadual que 
será responsável por debater 
e criar modelos de políticas 
públicas que possam ser im-
plementadas.

Desmatamento 
Desmatamento na região 

pantaneira em Mato Grosso do 
Sul cresceu 174% no primeiro 
semestre de 2023. Neste pe-
ríodo, foram desmatados 25,5 
mil hectares de área, enquanto 
no ano passado foram 9,3 mil 
hectares. Os dados são do Ma-
pbiomas, divulgados pelo SOS 
Pantanal.

O município de Corumbá teve 
alta de 282% na prática. Entre 

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Estados se unem para enfrentar 
desmatamento no Pantanal

janeiro e julho deste ano, foram 
desmatados 16,5 mil hectares 
somente na unidade adminis-
trativa, contra 4,3 mil hecta-
res no mesmo período do ano 
passado.

Nos últimos quatro anos, a 
devastação no bioma tem cres-
cido sem precedentes. Entre ja-
neiro de 2019 e abril de 2023, 
foram desmatados mais de 120 
mil hectares no Pantanal, que 
representa quase uma cidade 
de São Paulo. Desse total, quase 
109 mil hectares (90%) ocorre-
ram em Mato Grosso do Sul.

Na visão do biólogo e diretor 
de comunicação do SOS Panta-
nal, Gustavo Figueirôa, é urgen-
te a criação de uma legislação 
nova para o Pantanal.

“Como previsto, os índices 
de desmatamento continuam 
subindo no Pantanal, principal-
mente em Mato Grosso do Sul, 
que concentra mais de 90% 
dessa perda de vegetação. É ur-
gente que uma nova legislação 
para o uso do Pantanal entre 
em vigor, uma que ouça todos 
os setores da sociedade, e que 
novos estudos sejam realizados, 
levando em conta o fator da 
proteção ambiental”, destacou.

O instituto enfatiza que tem 
defendido a ampliação das fis-
calizações em ações que envol-
vam instituições civis e oficiais, e 
a criação de uma lei federal que 
proteja o bioma, que também 
sofre com as queimadas. 
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A INFORMAÇÃO QUE VOCÊ PRECISA

ACESSE O 
QR CODE 

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Senhor (a) Condômino (a). 

 O síndico do CONDOMÍNIO ALPHAVILLE MANAUS 3, no uso de suas atribuições, convoca 
os senhores (as) condôminos (as) para participarem da ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA que se realizará 
no dia 29/04/2024 (segunda-feira), no salão de festa do condomínio, às 19h00min, em primeira convocação, 
ou às 19h30min, em segunda convocação, com qualquer número de presentes, para deliberarem sobre a 
seguinte pauta:

1) Apresentação, discussão e votação do valor da ajuda de custo do síndico para o período de 
maio de 2024 a fevereiro de 2025;

3) Eleição de:

a) Síndico – Período de maio/2024 a abril/2026;
b) Conselho Fiscal (03 membros efetivos e 02 membros suplentes) - Período de maio/2024 a 
abril/2026;
c) Conselho Consultivo (03 membros efetivos e 02 membros suplentes) - Período de maio/2024 
a abril/2026);
d) Conselho de Obras (03 membros efetivos) - Período de maio/2024 a abril/2026). 

LEIA COM ATENÇÃO:
a) Contamos com a presença de todos para tratar dos assuntos descritos da pauta, haja vista, que são rele-
vantes para a vida condominial;
b) A assembleia instalar-se-á, em primeira convocação, às 19h, com a presença mínima de metade mais um 
dos condôminos, e, em segunda convocação, 30 (trinta) minutos depois, com qualquer número de presentes;
c) Os condôminos impedidos de comparecimento poderão se fazer representados por procuradores devida-
mente habilitados, com documento específico. As procurações apresentadas deverão ser entregues antes do 
início da assembleia.
d) Os representantes legais das pessoas jurídicas deverão comprovar tal condição, mediante a apresentação 
de Contrato Social ou Ata de Eleição de Diretoria, ou ainda procuração; 
e) Lembramos que somente terão direito a voto os condôminos ou as unidades que estiverem quites com o 
condomínio, conforme estabelece o Código Civil Brasileiro – Artigo 1.335 – inciso III; e Convenção Condominial.
f) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº 4.591/64, Lei nº 10.406/02 e Convenção Condominial. 
 

Manaus, 18 de abril de 2024.

Wendell Jackson de Macêdo Caldas
Síndico
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Registro oferece 
ainda uma visão 
abrangente da 
comunidade 
artística local

DIVULGAÇÃO

Com o objetivo de for-
talecer e nortear polí-
ticas culturais mais in-
clusivas e direcionadas, 

a Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), reabriu, nesta 
quarta-feira (17), às inscrições 
para o cadastro de artistas da 
capital amazonense. A iniciati-
va desempenha um papel cru-
cial na elaboração de políticas 
culturais fundamentadas.

O cadastro oferece ainda 
uma visão abrangente da co-
munidade artística local, per-
mitindo o mapeamento de pro-
fissionais e espaços culturais 
em todas as zonas geográficas 
da cidade.

“Este é um passo primordial 
para a construção de uma pla-
taforma sólida que promova 
e preserve a arte e cultura 
em Manaus. Ao participarem 
desse processo, os artistas 
não apenas se conectam a 
oportunidades valiosas, mas 
também contribuem para 

Em Tempo

Cadastro está aberto para profissionais de 
todos os segmentos culturais, tanto pessoas 

físicas quanto jurídicas

UtC-VcMjjvRX5baF64n31zW-
gUel0HiJwzwg/viewform

O cadastro está aberto 
para profissionais de todos 
os segmentos culturais, tan-
to pessoas físicas quanto ju-
rídicas. Muitos dos artistas já 
cadastrados têm participado 
de eventos promovidos pela 
prefeitura, sendo fundamen-
tais para iniciativas como o  
#SouManaus – Passo a 
Paço, Réveillon e o projeto  
Arte Pela Cidade.

 Dados gerais dos artistas 
cadastrados desde 2022

Com 1.058 inscrições em 
apenas dois anos, os artistas 
cadastrados refletem a diver-
sidade e inclusão na cena cul-
tural de Manaus. O cadastro de 
artistas, implantado na atual 
gestão municipal, abrange uma 
variedade de nacionalidades, 
incluindo búlgara, colombia-
na, peruana, venezuelana e 
brasileira. Além disso, há uma 
diversidade de identidades de 

gênero representadas, como 
mulheres cis, homens cis, mu-
lheres trans/travestis, homens 
trans, e pessoas não-binárias, 
entre outras variações. 

A naturalidade e a diversi-
dade étnico-racial dos artistas 
também são evidentes, com 
representantes do Amazonas 
e do Pará identificados como 
pardos, brancos, pretos, indí-
genas e amarelos, destacando 
o compromisso com a igualda-
de e a valorização da diversi-

dade em todas as suas formas.
“Por intermédio do cadastro 

de artistas podemos promo-
ver oportunidades, reconheci-
mento e desenvolvimento para 
os talentos locais, enriquecen-
do ainda mais o cenário cultural 
da nossa capital”, acrescenta o 
diretor de Cultura da Manaus-
cult, Wallace Almeid

Para mais informações, en-
tre em contato com a prefei-
tura e Manauscult pelos canais 
oficiais de comunicação.

a valorização e difusão da 
identidade cultural da nossa 
cidade”, pontuou o diretor-
-presidente da Manauscult,  
Reginey Rodrigues.

Além disso, o cadastro pro-
porciona insights sobre as 
necessidades específicas de 
diferentes grupos, incluindo 
mulheres, membros da co-
munidade LGBTQIAPN+, pra-
ticantes de religiões de matriz 
africana, populações indíge-
nas, entre outros. Isso permite 
que a Prefeitura de Manaus 
identifique lacunas a serem 
preenchidas para fortalecer e 
implementar políticas culturais 
mais inclusivas.

 
Inscrições
Este ano, a Manauscult con-

vida todos os artistas locais a 
se cadastrarem, contribuindo 
assim para o enriquecimento 
e diversidade da cena cultural 
da cidade. As inscrições estão 
divididas em três etapas:

Pessoa Jurídica: https://
docs.google.com/forms/d/e/
1FAIpQLSdj8sVx4FViNxmcMu-
ZhgBaLX_jmE4yLddNRkC7hr-
tYIFmWwKA/viewform 

Pessoa Física: https://docs.
google.com/forms/d/e/1FAIp
QLSeX2iXuKjqpVdCmMSDPn
Sx7JeTxaRGuFFO9r50FfTZ0G-
MOW7g/viewform

Atualização de Cadastro: ht-
tps://docs.google.com/forms
/d/e/1FAIpQLSeSzoJ3lIxhToC

Maior investimento no 
setor de economia criativa

A prefeitura municipal de Pre-
sidente Figueiredo, por meio da 
Secretaria Municipal de Cultura e 
Eventos (Semculte), fará em 2024, 
um volume de investimentos re-
corde na área da economia criativa. 
Somando os recursos captados por 
meio de projetos selecionados em 
editais das leis de incentivo à cul-
tura do governo federal, estadual e 
municipal, emendas parlamenta-
res e convênios, o montante ficará 
próximo dos R$ 5 milhões.

Somente do governo federal, o 
município vai receber para investir 
em cultura e eventos, mais de   R$ 
1,5 milhão, por meio dos projetos 
selecionados nos editais da Leis 
Paulo Gustavo (Lei Complementar 
nº 195/22) e a Política Nacional Aldir 
Blanc, de fomento à cultura. Os da-
dos podem ser acessados por qual-
quer cidadão no painel do Ministério 
da Cultura (MinC), no endereço ele-
trônico www.gov.br/cultura/pt-br/
assuntos/pnab/painel-de-dados.

Os recursos que virão de emen-
das parlamentares, direcionadas 

por deputados federais e estaduais 
e vereadores do município, além de 
convênios já firmados pela prefeita 
com o governo estadual e entida-
des públicas e privadas poderão 
ultrapassar os R$ 3,5 milhões, to-
talizando então algo próximo de R$ 
5 milhões ao longo do ano, que se-
rão aplicados em projetos e ações 
de economia criativa e eventos 
culturais. “A busca por incentivos, 
projetos e programas para esti-
mular produção artístico-cultural 
e fomentar o setor da economia 
criativa, é uma das prioridades da 
gestão municipal, por meio do tra-
balho técnico e de suporte dado 
por meio das secretarias muni-
cipais de Cultura e Eventos (Se-
mculte), Articulação Política e o 
setor de Gestão de Convênios, da 
Secretaria Municipal de Planeja-
mento (Semplaf. Graças vontade 
política e o trabalho incansável 
foi possível captar recursos em 
nível federal, estadual e municipal”, 
afirma Marden dos Santos, titular 
da Semplaf.

PRESIDENTE FIGUEIREDO

Investimento para cultura pode chegar a R$ 5 milhões

Prefeitura promove oficina de Cenografia de técnicas de teatro 

Oficina de Cenografia para quem busca 
aprender técnicas e conceitos de teatro

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), anuncia a oferta 
da oficina de Cenografia como 
parte integrante do Programa 
de Formação Artístico-Cultural 
(Promfac), que acontece de 29 
de abril a 3 de maio, no Centro de 
Arqueologia de Manaus (CAM), 
no centro histórico.

Dedicado ao desenvolvimento 
e aprimoramento das habilidades 
artísticas, o Promfac promove a 
educação cultural e artística em 
diversas comunidades. Este mês, 
o programa apresenta a oficina de 
Cenografia, com o renomado ins-
trutor Juca di Souza, reconhecido 
por suas marcantes contribuições 
em produções como “A Bela e 
a Fera” e “Menino Maluquinho”, 
entre outros projetos.

Conforme explica o diretor-
-presidente da Manauscult, Re-
ginei Rodrigues, a iniciativa con-
tribuirá significativamente para 
o desenvolvimento cultural da 
capital amazonense.

“Estamos orgulhosos em ofe-
recer a oficina de Cenografia 
como parte do nosso compro-
misso com o desenvolvimento 
cultural em Manaus. Acredita-
mos que a arte tem o poder de 
unir comunidades e enriquecer 
vidas. Sob a orientação de Juca 
di Souza, os participantes terão a 
oportunidade única de aprimorar 
suas habilidades e explorar o 
mundo da cenografia teatral”, 
frisou o diretor-presidente da 
Manauscult.

DIVULGAÇÃO

MANAUSCULT
DIVULGAÇÃO

Objetivos
A oficina, ministrada por 

Juca di Souza, oferece uma 
oportunidade única de ex-
plorar técnicas e conceitos 
essenciais no campo da ce-
nografia teatral. Os partici-
pantes terão a chance de 
mergulhar no processo cria-
tivo do renomado cenógrafo, 
aprendendo a explorar os 
fundamentos da cenografia 
teatral, sobre a concepção 
e execução de cenários me-
moráveis que encantam pla-
teias ao redor do mundo e 
a adquirir insights valiosos 
sobre o processo criativo.

Inscrições
As inscrições estão aber-

tas para 30 vagas e po-
dem ser feitas pelo link: 
ht tps ://forms .g le/PBe-
pB3yAzVheuQCCA. A oficina 
é voltada para estudantes, 
profissionais e entusias-
tas das artes cênicas que 
desejam aprofundar seus 
conhecimentos em ceno-
grafia.

A oficina será realizada 
no Centro de Arqueologia 
de Manaus (CAM), situado 
na avenida 7 de Setembro, 
nº 350, Centro, zona Sul, de 
29/4 a 3/5, das 18h às 21h.

Prefeitura reabre cadastro de 
políticas culturais inclusivas
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Ari Motta
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O pastor norte-americano LeMar Bos-
chman vai realizar mentoria “ Levanta 
Brasil2.0”, nos dias 26 e 27, na igreja 
Batista da Lagoinha Manaus Sede. O 
evento é aberto aos músicos, sem de-
nominações.

O senador Eduardo 
Braga comemorou 

em família mais 
um ano de vida e 
sucesso da filha 

Brenda. Ele recebeu 
junto com ela 

varias 
felicitações. 

Parabéns!

O prefeito de Rio Preto da Eva Anderson 
Souza apesar do ultimo ano de mandato, 
vem acelerando o trabalho no município 
e direcionou a atenção a zona rural. Dos 

1411 km de ramais castigados pela chuva, a 
prefeitura já interviu e recuperou 900 km.

A União Azul “Torcida Organizada” do 
Boi Caprichoso prepara uma grande 
festa neste sábado no sambódromo 
em Manaus na realização de mais 
um Bar do Boi. A união Azul tem na 
presidência o jornalista Laércio Mota.

Aplausos ao diretor do SINTRACOMEC-AM Carles 
Waldemar, que percorre os canteiros de obras, 

para convidar os companheiros para a Assembleia 
sobre as negociações coletivas dia 11 de maio no 

Clube dos Sargentos. No local será servido almoço. 
A primeira chamada prevista para as 13h.   

O advogado Paulinho Tavares é pré-
candidato a vereador pelo PSD. Paulinho 
que atua no direito em defesa dos menos 

favorecidos, atendeu um chamado 
de amigos e moradores do bairro de 

Educandos, bem como de vários bairros, 
onde conhece e mantém amigos.

Aplausos ao casal 
de empresários 
Kamilly Rosa 
Ambrósio e Sérgio 
Rafael entrega 
amanhã aos 
amazonenses um 
empreendimento 
voltado aos 
bichinhos de 
estimação. É o 
“Aumigão Pet 
Shop”, na Av. 
Laguna n.14 Lírio do 
Vale. O local vai ter 
de medicamentos, 
rações, acessórios, 
banho e tosa, com 
um tratamento 
diferenciado. 
Confira!

Eu tomo com a Nova Secretaria de 
Estado da Saúde Nayara Maksoud 
e com o Governador Wilson Lima, 
A nova comandante da saúde no 
Estado é enfermeira por formação 
e funcionária de carreira da SES. 
Exerceu entre outros cargos a 
Secretaria Executiva Adjunta de 
Politica de saúde, foi diretora 
do Francisca Mendes. Nayara 
Maksoud tem especializações 
e mestrado na área de saúde 
pública.



Manaus, sexta-feira, 19 de abril de 2024

Amazonas mira histórica estreia pelo Brasileiro 
SÉRIE B

JOÃO NORMANDO/AMFC
  Da redação

A contagem regressiva do 
Amazonas FC para a estreia 
no Campeonato Brasilei-
ro da Série B chega ao fim 
neste sábado (20). A Onça-
-pintada da Zona Leste en-
cara o Sport-PE, na Arena 
da Amazônia, às 16h (horário 
de Manaus). Além da estreia 
no torneio, o Aurinegro tam-
bém terá o técnico Adilson 
Batista fazendo o primeiro 
jogo à frente da equipe - 
Luizinho Vieira foi demiti-
do após vice-campeonato 
amazonense para o Manaus 
FC, no domingo (14).

Com a Onça-pintada, o 
Amazonas voltará a ter um 
representante no Brasilei-
rão Série B depois de 18 anos 
em 2024. O último clube 
baré na competição foi o 

São Raimundo, em 2006. 
O Amazonas FC conta com 
o apoio com o Governo do 
Estado por meio de patro-
cínios desde 2021 e cessão 
de praças esportivas para 
treinos e jogos.

Histórico
O São Raimundo foi o úl-

timo time amazonense que 
disputou a Série B, de 2001 
a 2006. A melhor campa-
nha do Tufão da Colina foi 
em 2005, quando a equipe 
terminou na 15ª colocação, à 
frente de clubes campeões 
brasileiros como Sport-PE, 
adversário do Amazonas FC 
no sábado (20), e Bahia. No 
ano seguinte, o São Raimun-
do foi rebaixada, na primeira 
vez em que a Série B foi 
disputada no sistema de 
pontos corridos.

Patrocínio do Estado
O Governo do Amazonas, 

nos últimos três anos, inves-
tiu R$ 15,5 milhões em recur-
sos financeiros no futebol 
profissional amazonense, e 
os valores foram repassados 
conforme o desempenho 
técnico das competições. O 
Amazonas FC, desde 2021, 
alcança a marca de R$ 2,6 
milhões, sendo R$ 1,7 mi-
lhões em patrocínios e R$ 
970 mil em isenção de ta-
xas referentes à utilização 
dos estádios públicos para a 
realização de treinamentos 
e jogos oficiais.

Em 2023, ano em que o 
Amazonas FC conquistou 
o título inédito da Série C 
e o acesso para a Série B, 
o clube utilizou as praças 
esportivas em 66 oportuni-
dades para treinos e jogos.

Onça-pintada representa o futebol amazonense na Série B após um hiato de 18 anos

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Técnico não 
resistiu à pressão 
e caiu do comando 
após derrota para 
o Flamengo

 Em Tempo

Thiago Carpini não é mais 
técnico do São Paulo. O 
treinador caiu do co-
mando do Tricolor Pau-

lista, nesta quinta-feira (18), 
após 18 partidas e três meses 
de trabalho. Na quarta-feira 
(17), a despedida de Carpini foi 
com derrota para o Flamengo, 
por 2 a 1, pela segunda rodada 
do Campeonato Brasileiro. O 
auxiliar Milton Cruz irá assumir 
de forma interina.

Carpini não resistiu à pres-
são de parte da torcida des-
de a reta final do Campeo-
nato Paulista. O Tricolor não 
avançou com facilidade para o 
mata-mata do Estadual e caiu 
precocemente, nas quartas de 
final, para o Novorizontino, nos 
pênaltis, em pleno MorumBis.

Após a queda no Paulistão, 
Thiago Carpini teve mais de 
duas semanas para preparar a 
equipe exclusivamente para a 
estreia na Copa Libertadores, 
onde foi derrotado na estreia, 
para o Talleres-ARG, e venceu 
com dificuldades o Cobresal-
-CHI, na segunda rodada. 

Thiago Carpini deixa o São 
Paulo com sete vitórias, seis 
empates e cinco derrotas - um 
aproveitamento de 50%. Ape-
sar do curto período à frente 
do time, o treinador conquis-
tou a Supercopa Rei contra o 
Palmeiras, nos pênaltis, após 
empate sem gols no tempo 
regulamentar, além de ter 
quebrado o incômodo tabu na 
Neo Química Arena, vencendo 
o Corinthians por 2 a 1.

O início de 2024 do São Pau-
lo é bem semelhante com o 
do ano passado. Em 2023, 
após um Campeonato Pau-

São Paulo demite Carpini 
e procura novo treinador

São Paulo chegou à segunda derrota em dois jogos do Brasileirão ao ser derrotado para o Flamengo, no Maracanã, na quarta-feira (17)

RUBENS CHIRI/SPFC

lista aquém das expectativas, 
sendo eliminado também nas 
quartas de final, pelo Água 
Santa, a diretoria decidiu ban-
car a permanência de Rogério 
Ceni, que, assim como Carpini, 
teve oportunidade de coman-
dar uma intertemporada an-
tes de voltar às competições, 
mas o elenco seguiu somando 
exibições frustrantes, e o trei-
nador acabou demitido pouco 
depois.

Agora, a diretoria terá de 
agir rápido para contratar um 
substituto para Thiago Carpini 
e não deixar a classificação 
para as oitavas de final da 
Libertadores ficar distante. O 
torneio continental é o prin-
cipal objetivo do Tricolor em 
2024, e a alta cúpula do clube 
sabe que não pode perder 
tempo, caso queira manter 

vivo o sonho do tetracam-
peonato.

Em nota, o clube agradeceu 
o empenho e a dedicação de 
Thiago Carpinia à frente do 
comando técnico da equipe.

“O Clube agradece ao trei-
nador todo o empenho, de-
dicação e serviços prestados 
e feitos alcançados durante 
este período em que esteve 
à frente da equipe, com a 
conquista da Supercopa e a 
quebra de tabu contra um 
rival, que incomodava o tor-
cedor”, diz trecho da nota, no 
site oficial do São Paulo.

“A diretoria, a partir deste 
momento, passa a trabalhar 
na busca do novo técnico, 
respeitando os processos e 
critérios adotados em outras 
oportunidades semelhantes 
anteriormente”, completa.

Multa
Thiago Carpini vai receber 

uma bolada do São Paulo 
após a demissão. O técnico 
tinha contrato até o final de 
2024 com o clube do Mo-
rombi e multa rescisória de 
R$ 1,2 milhão. O valor é refe-
rente a três meses de sálario 
do treinador, que recebia R$ 
400 mil mensais. 

O técnico de 39 anos che-
gou ao São Paulo em janeiro 
deste ano após Dorival Júnior 
aceitar o comando para as-
sumir a Seleção Brasileira.

De acordo com o Terra, o 
novo técnico do time tricolor 
será um estrangeiro e no-
mes brasileiros, como Mano 
Menezes e Felipão, estão 
descartados. Carlos Carva-
lhal e Rui Vitória não estão 
dispostos a ouvir ofertas no 

momento. Os dois treinado-
res de Portugal vão esperar 
a janela europeia para escu-
tar qualquer tipo de oferta. 
O mesmo serve para Diego 
Alonso; o uruguaio quer ficar 
na Europa. Juan Carlos Osório 
foi outro ventilado recente-
mente, mas descartado. 

Zubeldia, que está livre no 
mercado após trabalho na 
LDU, é sempre comentado 
pelos torcedores, mas não 
agrada. Existe o entendi-
mento de que o nome seria 
uma aposta, assim como foi 
Carpini, e, portanto, querem 
um treinador de mais “peso”.

Nomes sul-americanos 
ganham força após portu-
gueses demonstrarem pre-
ferência por ficar na Europa. 
Gabriel Heinze também é 
comentado.

Vasco fecha 
com jogador 
ex-Flamengo

 Da redação

O Vasco da Gama 
anunciou contrata-
ção de Hugo Moura. 
O volante chega do 
Athletico-PR por em-
préstimo até o fim do 
ano, com obrigação 
de compra. O jogador 
assinará contrato até 
o fim de 2026 a partir 
da próxima tempora-
da, e a SAF irá pagar 2 
milhões de euros pelo 
negócio.

Hugo Moura foi re-
velado pelo Flamengo 
em 2018 e fez parte 
do elenco campeão da 
Libertadores em 2019. 
Após período de em-
préstimo ao Coritiba, 
retornou ao Rubro-
-Negro antes de ser 
negociado em definiti-
vo com o Athletico-PR, 
em 2022. Pelo Fura-
cão, foram 104 jogos 
e dois gols marcados.

Na segunda-feira 
(15), o volante desem-
barcou no Rio de Ja-
neiro para concretizar 
a negociação com o 
Cruzmaltino.

“Fiz a minha base 
no Flamengo, mas 
sou profissional. O que 
passou, passou. Tenho 
a cabeça boa para jo-
gar no Vasco. Minha 
família e empresários 
estão ajudando”, de-
clarou Hugo Moura.

MERCADO

LEANDRO AMORIM/CRVG

Hugo Moura tem 26 anos
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Comunidade resgata Jogos 
Tradicionais Indígenas
Esporte indígena ganha vida na comunidade indígena Marajaí, região do Médio Solimões, em Alvarães

Em celebração ao Dia 
dos Povos Originá-
rios, comemorado 
sempre no dia 19 

de abril, jovens, crianças e 
adultos de 15 aldeias, de 
diversas etnias, participam 
da 2° edição dos Jogos e 
Danças Interculturais Indí-
genas do Município de Al-
varães (distante 560 quilô-
metros de Manaus), nesta 
sexta-feira (19). O esporte 
e as danças indígenas ga-
nham vida na comunidade 
indígena Marajaí, região do 
Médio Solimões.

A comunidade começou a 
realizar, desde o ano pas-
sado, diversas atividades 
culturais e esportivas en-
tre os dias 14 a 19 de abril, 
onde indígenas se engajam 
para as práticas que re-
montam tempos ancestrais 
para honrar as raízes e ce-
lebrar a herança cultural. 
Neste último dia, acontece 
o festival competitivo, onde 
cada uma das 15 aldeias 
terão “o casal guerreiro” 
e “indígena guerreira”, em 
uma disputa que será posta 
para avaliação de jurados c 
onvidados. 

O grande evento é um 
resgate das tradições origi-
nárias quando se refere às 
danças e aos esportes tra-
dicionais, como o arco e fle-
cha, lançamento de ouriço 
de castanha, arremesso de 
lança, zarabatana, natação, 
corrida, baladeira, cabo de 
guerra, canoagem, subida 
no açaizeiro, corrida de tora 

Da redação

Comunidade começou a realizar, desde o ano passado, diversas atividades culturais entre 14 e 19 de abril

TÁCIO MELO/DIVULGAÇÃO

Nova Copa 
com 16 
equipes  

 Da redação

O prazo de inscri-
ções para a Copa 
Amazonas Sub-20 
foi encerrado quar-
ta-feira (17). Com 16 
equipes inscritas, 
a primeira edição 
da competição tem 
previsão de início 
para o fim de maio e 
vai dar vaga na Copa 
São Paulo de Futebol 
Júnior 2025. 

“Chegamos ao fim 
do prazo de inscri-
ções com 16 equipes. 
É um número eleva-
do e ficamos felizes, 
pois isso mostra a 
credibilidade que 
a Federação vem 
tendo mediante aos 
seus filiados, princi-
palmente, a respei-
to das categorias de 
base”, afirmou Thia-
go Durante, diretor 
de Competições Ad-
junto da Federação 
Amazonense de Fu-
tebol (FAF).

As equipes que 
se inscreveram no 
campeonato foram: 
Nacional, Fast Clube, 
Manaus FC, Amazo-
nas FC, Sul América, 
Clipper, Liga de Pre-
sidente Figueiredo, 
CDC Manicoré, Sete 
FC, Princesa do So-
limões, RB do Norte, 
São Paulo Amazonas 
FC, Paramazonas, Li-
brade, São Raimun-
do e Inter Academy.

INÉDITA

e corrida, nas modalidades 
infantil, juvenil e adulto, 
dividido entre feminino e 
masculino. Além das diver-
sidades de jogos e apresen-
tações de danças, o evento 
conta com uma feira de 
artesanato e gastronomia 
indígena, além de diversas  
exposições. 

Para o líder da comuni-
dade, o tuxaua Midas, é im-
portante cultivar e resgatar 
as tradições indígenas de 
seus antepassados, sendo 
uma maneira de fortalecer 
a arte, a cultura, a mente, o 
corpo e o espírito. Ele afir-
ma que é necessário existir 

o orgulho entre crianças 
e jovens das comunidades 
indígenas da região.

“Eu como Tuxaua, me 
sinto na obrigação de cul-
tivar e ajudar a resgatar 
essas tradições que tem 
se perdido, é algo que veio 
dos meus ancestrais e, meu 
pai, quando vivo, me ensi-
nou isso. Precisamos levar 
adiante e viver o que nos-
sas terras proporcionam 
de bom”, afirmou o tuxaua. 

Deslocamento
Antes mesmo de co-

meçar os eventos, as 15 
comunidades indígenas 

chegaram de diversas re-
giões do Médio Solimões 
com suas famílias, com 
o propósito de brincar e 
compartilhar seus hábitos  
e costumes. 

“Todos se unem junto 
à aldeia Marajaí para que 
tudo aconteça. Todos se 
empenham e ajudam na 
limpeza, na alimentação, 
artesanato, ornamenta-
ções, manutenção e orga-
nização para a realização 
das atividades, e até agora, 
é isso que tem nos motiva-
do a sediar e realizar esse 
grande evento na aldeia 
Marajaí”, pontua um dos 

organizadores e gestor da 
escola da aldeia, Amilton 
Oliveira.  

Apesar de pequena, a 
comunidade Marajaí tem 
se mostrado grande e aco-
lhedora para cerca de mil 
indígenas das 15 aldeias da 
região e, aos turistas, que 
começaram a descobrir e 
se encantar com o retorno 
dessas tradições que estão 
sendo resgatadas para se-
rem vistas e compartilha-
das para o mundo e que 
tende a crescer todos os 
anos, no coração da flo-
resta amazônica, no Médio 
Solimões.


